
DICEN que el diablo está en los detalles, y justamente
es ahí en donde el Instituto Nacional Electoral,
que preside Guadalupe Taddei, acumula un par
de resbalones que han levantado más de una ceja.
A UNA SEMANA de las fallas en el cronómetro y los
reclamos de las candidatas y el candidato a la Presi
dencia por el formato del primer debate, ahora se sabe
que una cantidad importante de mexicanos que viven
en el extranjero no podrán ejercer su derecho al voto.
LO MÁS PREOCUPANTE del asunto es que, en primera
instancia, les habían confirmado que su credencial
para votar estaba vigente y que formaban parte del
listado nominal, pero a la mera hora resultó que no.
EL NÚMERO de compatriotas en otros países que
se registraron para votar es de 220 mil y, de ellos,
se quedarían sin votar casi 40 mil de un padrón total
que supera los 100 millones de personas
Para algunos son pocos, pero el hecho es que cada
voto debe contar y ser contado.
Y LAS COSAS no están como para que la credibilidad
del INE se ponga en entredicho por resbalones
que serían perfectamente evitables.

POR AHÍ andan diciendo que, como al nopal,
a la candidata de MorenaPTPVEM al gobierno
de Veracruz, Rocío Nahle, cada día le encuentran

nuevas propiedades.
DESPUÉS de semanas de no acúsar recibo sobre
las casas y departamentos con las que se le relaciona
y que están en varias entidades del país, la aspirante
y ex secretaria de Energía lanzó ayer un comunicado
en el que asegura que no tiene nada que esconder
en lo relacionado con su patrimonio.
EL HECHO es que el asunto ya se convirtió en un
tema relevante en la campaña por la gubernatura
de esa entidad que tiene el cuarto padrón electoral
más grande del país después del Estado de México,
la Ciudad de México y Jalisco con sus más de 6
millones de electores.

YA SE VERÁ qué efecto tienen esas revelaciones
en el resultado final de la elección del 2 de junio.

DENSO se está poniendo el ambiente en la Miguel
Hidalgo, en donde la carrera por la alcaldía está
generando roces entre los dos principales candidatos.
DESDE que el morenista Miguel Torruco tuvo el buen
detalle de acercarse a saludar hace 10 días a su rival,
el panista Mauricio Tabe, cuando coincidieron
en un mercado, las cosas se han ido tensando
entre ambas campañas.
Y AYER, el propio Torruco denunció en un video
que mientras una de sus brigadas colocaba
propaganda en la vía pública, un grupo de apoyo
de Tabe la venía quitando.
POR EL BIEN y la tranquilidad de la contienda, ojalá
que los dos aspirantes encuentren la manera de evitar
que los ánimos se calienten, pues el horno no está
para bollos.
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Solo fútbol
Afrodisio Pitongo, galán libi

dinoso, no lograba conven
cer a la bella Susiflor de ir

con él al Motel Kamawa Sus la
biosas argumentaciones se topa
ban con la férrea negativa de la
joven, que a más de ser ex alum
na de un colegio de monjas había
leído todas las obras de monseñor
Tihamér Tóth "Está bien cedió
Afrodisio Dejemos esto a la suer
te. Lancemos una moneda al aire.
Si sale águila haremos lo que yo
quiero. Si sale sello haremos lo que
tú no quieres"... Don Feblicio y su
ésposa fueron a comer en una ma
risquería El señor estaba languide
cido por la edad; ya no podía levan
tar ni un falso testimonio. Su media
naranja, en cambio, se veía ente
ra Él pidió un caldito de pescado
sin pescado, chico; ella ordenó un
coctel de los llamados "vuelve a la
vida", que traen de todo ostiones,
camarones, pulpo, caracol y más,
pues había oído decir que esa mix
tión era capaz de reanimar al varón
más desanimado. Le ofreció aparte
al camarero: "Te daré 500 pesos si
haces como que el coctel se te cae
en la entrepierna de mi marido"...
Después de varios meses de no ir
a la iglesia Pirulina fue a confesar
se con el padre Arsilio. "Acúsome,
padre le dijo, de que me acosté
con un desconocido". Preguntó
el sacerdote: "¿Cuándo fue eso?".

Respondió Pirulina "No sabría de
cirlo, señor cura Los hombres no
tienen en la pija sello fechador"...
Aquella pareja de casados acudió
a la consulta de un consejero ma
trimonial. Ella se quejó de que su
marido la descuidaba por causa de
sü excesiva afición al fútbol soc
cer. "No habla más que de fútbol,
doctor. Se la pasa viendo en la te
le todos los partidos de todas las
ligas, de todas las copas, de todos
los torneos y campeonatos; los de
ida y los de vuelta; los de trein
taidosavos de final. Como conse
cuencia de eso en la cama muestra
igual desgano, o aún mayor, que el
que mostró Messi en Monterrey.
Toda su vida es el fútbol". El mari
do la interrumpió. "No le haga caso,
doctor. Está en fúera de lugar"... Ya
conocemos a Capronio: es un tipo
desconsiderado. Su suegra, que te
nía 14 años de visita en la casa de
su hija, comentó en el desayuno:
"Tuve una pesadilla horrible. Soñé
que había muerto, y que llegaba al
otro mundo. Afortunadamente en
eso desperté". Preguntó Capronio:
"¿Y qué la despertó, suegrita? ¿El in
tensísimo calor?"... La muchacha
en edad de merecer habló con su
mamá. "Mami: ¿es cierto eso de
que al hombre se le conquista por
el estómago?". "Es absolutamen
te cierto afirmó la señora. Tu
padre se casó conmigo porque el

mío estaba creciendo"... El jefe de
personal le preguntó al tipo que
solicitaba el puesto de vendedor:
"¿Tiene usted poder de convenci
miento?". "¿Que si tengo poder de
convencimiento? repitió el suje
to. Mire usted: la semana pasada
hice que mi mujer sintiera lástima
de la pobre chica que por distrac
ción dejó olvidada en el asiento
trasero de mi coche la pantaletita
que acababa de comprar"... Don
Picio estaba haciendo el amor con
su mujer Lleno de emoción por el
deliquio del placer sensual excla
mó arrobado: "¡En este momen
to no me cambiaría por Brad Pitt
ni por Leonardo DiCaprio!". Le
reprochó ella "¡Qué malo eres!"...
Babalucas decía con orgullo: "A mi
esposa le gusta llevarles la contra
ria a los americanos. En las tien
das del otro lado hay letreros que
dicen 'Sale', y ella entra"... Doña
Frustrada comentó ante sus ami
gas: "En la recámara mi maridp es
un volcán". "¿Muy ardiente?" se
interesó, curiosa, una de las seño
ras. "No precisó doña Frustra
da. Sólo entra en actividad de
vez en cuando"... Lady Loosebloo
mers llegó con su chofer al Club
Silvestre. Le preguntó el portero:
"La persona que la acompaña ¿es
su esposo?". "¿Por quién me toma
usted?" se indignó ella. ¡Es nada
más mi amante!"... FIN.
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El efecto corruptor de Zaldívar
La denuncia contra del

expresidente de la
SCJN, Arturo Zaldívar,

no llega en un buen momento,
pues las investigaciones se ini
cian en tiempos electorales y
podrían interpretarse comoun
acto políticamente motivado.
Aún así, esto no es cualquier

cosa: es una bomba que cayó
en el Consejo de la Judicatura
Federal. De entrada porque se
basa en 283 testimonios reca

bados desde 2019, de los cuales
259 corresponden a jueces y
magistrados.
En la copia de la denuncia

completa, a la que tuve acceso,
se puede comprobar que se
confirman muchos de los ele
mentos señalados en mi libro

"Traición en Palacio: El nego
cio de la justicia en la 4T", al
mismo tiempo que la investi
gación se amplia y robustece a
partir de nuevos indicios.
En ese trabajo basado en 80

testimonios, se describe un
mecanismo de corrupción, ex
torsión y tráfico de influencias
al interior del Poder Judicial Fe

deral y de la Ciudad de México,
cuya cabeza habría sido el en
tonces consejero jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer ¡ba
rra, quien quizás represente
uno de los mayores casos de co
rrupción de este sexenio.
En el libro se apunta también

una premisa que esta denuncia
viene a fortalecer: que el minis

tro Zaldívar fue pieza clave del
mecanismo schereriano, sin el
cual el exconsejero difícilmente
podría haber llevado a cabo pre
suntos negocios ilícitos ai am
paro del poder judicial.

Se confirma, además, el papel
clave que habría tenido el enton
ces secretario general del Conse
jo de la Judicatura, Carlos Alpí
zar quien, según la denuncia y
mis propios testimonios, se puso
al servicio de Scherer y Zaldí
var, para actuar como uno de
los principales agentes encarga
dos de ejercer presiones sobre
jueces y magistrados.
Más que la presión sobre

juzgadores para favorecer la
agenda de la 4T (Tren Maya,
aeropuerto, Reforma Eléctrica,
etc...), cosa que también ha
cían gobiernos anteriores, lo
más escandaloso es que esas
presiones también se habrían
empleado para llevar a cabo
numerosos negocios de los
que se habrían beneficiado va
rios de los denunciados.

A los casos ya narrados en
"Traición en Palacio" se suman

ahora otros más, oomo los apa
rentemente fraguados desde el

Instituto de Concursos Mercan 
tiles, comandado por Edgar Bo
nilla. donde se buscó actuar a
favor de una de las partes en li
tigio en un ftincionamiento si
milar al de la "delincuencia or
ganizada institucionalizada"
Se menciona, también, cómo

desde esta presunta red corrup
ta y corruptora se intervino di
rectamente para favorecer inte
reses comerciales específico®
como los que estuvieron en jue
go en el caso Oro Negro, Cruz
Azul, Forever 21, Anacar y C&A
Mazatlán, entre otras.

Uno de los casos es el del dia

ríoElHemldo, cuyosdueños, se
añrma en la denuncia, "son ín
timos amigos del exmiriistro y
de la presidencia de la Repúbli
ca" (probablemente se reflere a
Scherer), a quienes les habrían
hecho favores en un litigio en el
cual un despacho cercano a Al
pízar llevaba el asunto. No me
nos grave, se denuncia que Zal 
divar les otorgó "un contrato
millonario y a sobreprecioa tra
vés de su empresa llamada Au 
tomóvñes Garda".

Hay que tomar esta denun
cia en serio. No debe entender

se como algo contra la 4T, co
mo lo intenta hacer aparecer el
exministro. Es importante que
toda corrupción judicial se in
vestigue, y dentro del equipo
de la próxima Presidenta se en
tienda que la tan necesaria re
forma al sistema de justicia no
puede contaminarse por el
efecto corruptor de un perso
naje que tantas dudas genera
como Arturo Zaldívar. •

@HeriKinGomezB

No es cualquier cosa: es una bomba que
cayó en el Consejo de la Judicatura
Federal. Se basa en 283 testimonios,
la mayoría de jueces y magistrados.
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Fábulas
Xóchitl,
el chivo expiatorio

SABINA BERMAN
Idealmente, esta elección debería ser una com

petencia entre dos proyectos de gobierno.
El de ia 4T y ei del Frente formado por el PRI y

eí PAN.

El problema del Frente es que no tiene un proyecto.
Ay Berman, ya lo has escrito 6 veces dirá exas

perado algún lector asiduo a esta columna.
Pero qué hacer si ese es el hecho que define esta elec 

ción, que uno de los contendientes quiere vendemos a
los electores eso: un producto que todavía no existe.
Uno de los principales ideólogos del Frente, Jorge

Castañeda, escribió hace ya un año que un proyecto
no solo era innecesario, era una pendejada.
"No distraerse con pendejadas como un Proyecto

de Nación", escribió Jorge Castañeda en la revista .Ne
xos. "El mensaje es Xóchitl", "Ella, las gelatinas", su
historia personal, su candor, sus bromas, sus ideas to
davía sueltas para resolvertal o cual cosa. "Dos o tres
ideas fuertes, eso basta", escribió Castañeda.
Había que cubrir el país a lo largo y lo ancho con

Xóchitl. Gastar millonadas en eíio. Que Xóchitl fuera
omnipresente: espectaculares, 4 entrevistas diarias,
panfletos, videos y canciones.
Y sí, Xóchitl lia sido omnipresente y ha conquis

tado los corazones de todos los que a lo largo y ancho
del país habían ya decidido votar contra la 4T. Un ter
cio de los electores. Un 30%.
Y no ha conquistado a un solo elector más.
¿Por qué?
A mi parecer, por lo dicho: porque no sabe explicar

en términos amplios qué harían ella y sus funciona
rios desde los escritorios del Poder.
¿Se puede ganar unaelección solo diciendo No se 

remos ellos, la 4T?
Eso ha sido el intento del Frente.
Y en eso han tenido puntería perfecta. Localizaron los

dos fracasos de la4T. Su fracaso para contener ai Crimen
Organizado y su frataso para contener la corrupción.
Y durante ya ios últimos tres meses han hecho una

campaña espectacular para anunciar esos dos fraca
sos. Millones de tuits, un centenar de discursos de
Xóchitl, prensa internacional, videos, noticias ciertas
y falsas: todo enfocado a resaltar los dos fracasos prin 
cipales de la 4T.
Asombra, pero de nuevo, no lian remontado ni un

percentil en ia preferencia de le® electores, y eso por
que ei Crimen Organizado y la Corrupción son fra
casos de la 4T, pero también del PRI y del PAN.
Son los dos problemas endémicos deí país. Lo sa

ben los electores: un gobierno llega y otro se va y ahí
se quedan la corrupción y el crimen, que son redes
gigantescas de notarios, jueces, magistrados, aboga
dos, empresarios contratistas, en el caso del Narco
también ejércitos de sicarios, que ofrecen sus servi
cios a los funcionarios recién llegados.
Me avisan que ahora mismo se hila por fin un pro

yecto en ei Frente cuyo enunciado es Salvemos al País
de la Dictadura.
¿Qué Dictadura? le pregunto a mi informante.
No te hagas wey, Berman. La Dictadura de 1a 4T,

que ha militarizado al país y quiere destruir sus ins
tituciones y abolir para siempre la Democracia.
¿Dónde lo ha militarizado? Ahí donde eí ejército es

la única e insuficiente contención contra el Narco.

¿Qué instituciones han de salvarse? Sobre todo el
Poder Judicial tal y como ahora lo conocemos, como
ei más impopular Poder del país.
¿Qué Democracia? Esta que permite la aparatosa y

costosísima contienda que llevamos un año presen
ciando, financiada por nuestros impuestos.
Mi vaticinio: no van a ganar ni un solo nuevo eíector

con ese otro humo fabricado por los analistas políticos
deí Frente a lo laigo del sexenio. El 30% de los electora
ya estaban intoxicados con él aún antes de enfilarse tres
Xóchitl y el resto ya sabe que ese humo es humo.
Nadie me pide mi opinión, pero acá se la doy al

Frente.

No distraerse en pendejadas: bajar a ia calle y pre
guntarles a los electores de carne y hueso qué necesitan
de un gobierno y sentarse ante ías mesas de trabajo y
diseñar soluciones a las necesidades de ellos

No creo que lo hagan. Andan demasiado ocupados
en ganar la presidencia por medios más sofisticados.
Con publicidad. Con campañas de ataque.
Y también, a últimas fechas, andan ocupados ce

bando al chivo expiatorio que usarán el 3 de junio, si
se vuelve oficial que no ia ganaron.
Pésima candidata dirán los señoras del Frente,

sacudiendo las cabezas.

Esos mismos señoras que mandaran a Xóchitl a
venderle humo al país. •
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Denuncia Luis Mendoza "acto de intimidación''
::::: La madrugada del sábado, el candidato del
PANPRIPRD a la alcaldía Benito Juárez, Luis Men
doza, denunció que cuatro de sus brigadistas liabían
sido detenidos con exceso de violencia por un grupo
de 25 elementos de la Policía de Investigación y 15 pa
trullas, quienes según su relato, golpearon y amenaza
ron mientras pegaban propaganda electoral en calles
de la demarcación, lo que calificó como un acto de in
timidación, y quien de inmediato reviró a esta denun
cia fue su contrincante por la coalición More
naPVEMPT, Lety Yarela, y exigió a Luis Mendoza

dejar de usar grupos de choque, que solamente infunden miedo entre
los vecinos de la demarcación.

Y sigue la guerra por la propaganda
::::: Sólo unos días duró ¡a "tregua" que al parecer se
habían dado los candidatos en tomo al retiro ilegal
de la propaganda de las calles de la Ciudad. Y es que
ayer el abanderado morenista a la alcaldía Miguel Hi
dalgo, Miguel Torruco, denunció que un grupo de
personas lo acosaba y de manera agresiva se dedica

ron a retirar su publicidad, de lo
cual señaló como responsable al
candidato del PANPRIPRD, Mau
ricio Tabe. De los morenistas no
fue el único que se quejó del retiro
de carteles y pendones, también lo
hizo Gabriela Osorio, quien busca
gobernar Halpan, al acusar que
personal de la alcaldía había em
prendido una guerra sucia en su
contra, a ello, la demarcación res

pondió que se retiró toda la propaganda, sin impor
tar partido, que se encontraba colocada ¡legalmente.

Otro alcaide que busca reelegirse
::::: El presidente municipal de Metepec, Fernan
do Flores, solicitó licencia para registrarse y
contender por la reelección. Nos platican que el
empresario busca ser el candidato de Ja coali
ción PANPRIPRD en el ayuntamiento, y algu
nos aseguran que no es mal visto por los ciuda

danos, pues la mayoría se rehu
sa a que regrese Morena a go
bernar. Conforme se acerca el
inicio del proceso electoral en el
Estado de México, la lista de al
caldes que piden licencia al car
go va aumentando, sobre todo
aquellos que buscan reelegirse
por un periodo más, como son
los casos de la alcaldesa de Nau
calpan, Angélica Moya, o el

edil de Atizapán de Zaragoza, Pedro David Ro
dríguez, ambos panistas.
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Oposición en Chiapas, sin muchas ganas
::::: Desde Chiapas nos comparten que las candida
tas a la gubernatura, Olga Luz Espinosa, de la
coalición PEI, PAN y PRD, y kaila Irasema Mu
ñoz, de MC, parece que hacen lo posible por de
jarle "vía libre" al abanderado de Morena, Eduar
do Ramírez Aguijar. Nos recuerdan que don
Eduardo arrancó desde el primer día de campaña,
mientras doña Olga y doña Karia Irasema lo hicie
ron después sin "muchas ganitas", y no tienen mí
tines contundentes y a veces no hay ni mítines,
por lo que no han faltado los "mal pensados" que

aseguran que sólo le están "tapando el ojo al macho" y, por qué no,
hasta pensando en ser funcionarías estatales muy pronto. ¡Zas!

Moralista apoyando a panistas
:::: El que trae a todos de cabeza en Yucatán, nos
platican, es el exdirigente de Morena, y candidato a
diputado local por el 8 Distrito, Bayardo Ojeda Ma

rrufo (Morena), pues el movi
miento Unidos por un país mejor
que lo respaldaba en su candida
tura, lo expulsó, luego de que pú
blicamente anunció que apoyará
las campañas de los panistas a ía
gubernatura de Renán Barrera
Concha y en la alcaidía de Méri
da de Cecilia Patrón Laviada.

Sin embargo, nos dicen que don
Bayardo asegura que apoya la

candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum
(Morena), pero que sólo rompe con ios candidatos lo
cales, quienes dijo: "Son el grupo de expriistas que
por 11 años saquearon Yucatán". ¡Vaya enredoi

Tropieza alianza del PRL PAN y PRD
::::: En Nuevo León nos cuentan que finalmente que
dó acordada la fecha para el debate de candidato al
Senado, para el próximo 11 de mayo. Nos detallan

liasta ahora han confirmado
su asistencia los alinderados de

la alianza Morena, PT y FVEM
Waldo Fernández González yJudlth Díaz Delgado; los de MC,
Luis Donaldo Coloslo Rlojas y
Martha Herrera González, pero
los que no han estado muy claros
son los de la coalición PEI, PAN y
PRD, la priista Kartna Barrón
Perales y el panista Fernando

Margáin Sada, pues pegó en la campaña el ajuste
en la fórmula en el que don Fernando entró al relevo
en lugar de Juan Callos Rulz García (PAN), quien
se bajó de la contienda. ¡Ups!
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Priistas, divididos sobre
el caso Zaldlvar
::::: Nos cuentan que el caso del expiesidenne de la
Corte, Arturo ZakUvar, cuya gastón es investigada
por el Consejo de Ea Judicatura, podría terminar me
tiendo en un brete a la oposición en el Senada En
particular a la bancada de! PRL que coordina Ma

nuel Añorve. Mientras en la
campaña piesdendai de la alian
za opositora se decidió ir con fuer
za a la crítica de Zaldívary sus
nesos oon Presidencia, en el Esvo
lucionario Institucional hay dudas.
Nos recuerdan que el legislador
guerrerense está en una encrucija
da por tener fuertes ligas con im
portantes personajes del Peder Ju
dicial que son cercanos a Enlacio
Nacional y además, su hija, María

José Aflorve, trabaja con ía ministra Yasmlll Es
q nivel. Nos dicen que será interesante ver cómo se
desarrolla el debate de esta semana en eí pleno legi
sktivq, poique vatios tricolores irán ooti todo contra
Zaldivar. pero otros no podrán esconder las buenas
relaciones que tuvieron con d ministro en Mira

Preparan el regreso
de la verdadera Xóchitl
::::: A dos semanas del segundo debate presidencial,
la candidaia opositora Xóchitl Gáhez intensificó
sus recorridos por el país e incrementó sus activida
des públicas. En los próximos diez días visitará cin
co entidades y luego se dedicará de lleno a preparar
su participación en el segundo debate, que se reali
zará en el Centro Nacional de las Artes. En d war

moni de ía candidata del PAN, PRI y PRD, nos ase
guran, están confiados en que d formato de ese
ejercicio permitirá ver a 'Ta verdadera Xóchitl" que
para muchos estuvo ausente en d primer debate. Lo
que menos necesita la campaña de la hidalguense.
nos liacen ver, es otra decepción.
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Sheinbaum, en busca de
reconciliación con empresarios
::::: Nos dicen que la candidata presidencial de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, está decidida a hacer
las paces con empresarios dd país. Doña Claudia
tendrá mañana una reunión con las cúpulas más
importantes de la iniciativa privada y llevará sus
propuestas para la relocalización de empresas, pro
yectos prioritarios como los tienes de pasajeros y la
construcción de vivienda. En d equipo de la more
nista oonsideran que el encuentro será relevante y
les permitirá superar las desconfianzas generadas.
La idea es comenzar la construcción de buenas reía
dones de la próxima administradón federal con les
generadores de empleo y desarrollo. Sólo falta ver si
esa. intención no causa molestia en Palacio NadonaL
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IA y ciberespionaje de Israel para
someterá los palestinos mediante
las transnacionales de BlackRock
ALFREDO JALIFERAHME

ISRAEL Y EU aseveran que Irán lan
zó su esperada represalia con varios
drones y misiles. Financial Times reza
por un "ataque calibrado" (https://bit.
ly/3Joz6hf) para que no se disparen los

precios del petróleo y el binomio oro/plata. Fue
todo lo que adelanté en mi video ESPECIAL
en Radar Geopoiítico (https://bit.ly/3Ui9adq).
¿Será sólo "guerra limitada" o guerra integral y
hasta mundial nuclear?

ENTRE TANTO: L Trump alertó del peligro
de una guerra mundial; 2. Biden regresó pre
cipitadamente a la Casa Blanca; 3. Rusia está
muy pendiente, y 4. China observa. Todo ello
amerita un próximo análisis.

LA GUERRA DE Israel contra Irán estaba
escrita en el muro cibernético y hoy todo el
Medio Oriente cosecha las tempestades que
sembraron los vientos del atribulado premier
Netanyahu, que obtiene su anhelo de implicar
a Irán y de, quizá, contar con el apoyo irres
tricto de Biden, quien opera un doble juego
maligno de electorero apoyo público a Israel,
mientras negocia con Irán en las penumbras
de Omán, con el fin de relegirse.

ANTES DE LA explosiva revelación del ci
bergenocidio del ejército israelí que "marcó"
a 37 mil palestinos, a sus familias enteras y a
sus inmuebles mediante los sistemas Laven

der y The Cospel (el Evangelio) Bajo la Lupa
(https://bit.ly/3vNNk8v); mi video (https://bit.
ly/43TmYON), y el ex diplomático británico
Álastair Crooke (https://bit.ly/4aEVejO), desde
el 3 de julio de 2023 ¡tres meses de antelación
al icónico ataque de la guerrilla Hamas!, la
analista Aina Marzia adelantó "Cómo la ocupa
ción de Israel está empoderada por ta alta tec
nología, la inteligencia artificial (IA) y spyware
(software espía)", que se han convertido en un
"laboratorio (¡megasic!) desarrollado por las
transnacionales (¡megasic!) y el ejército de
Israel" (https://bit.ly/49GSWPv).

DESDE HACE TRES años, durante el ataque
militar Operación Guardián de las Murallas
contra Gaza, que duró 11 días, fue enaltecido

por los funcionarios israelíes gracias a "la fuer
za multiplicadora de la IA" que desplazó a más
de 91 mil palestinos con un saldo de más de
260 muertos (https://bit.ly/3JgNND5).

TAN FUERON EXITOSOS los "algoritmos de
la muerte" de Israel que tres años más tarde
fueron "empoderados" por las transnacionales
de Google y Amazon para incrementar en forma
exponencial el número de decesos palestinos.

HOY, LA CAPITALIZACION de mercado de
Google/Alphabet asciende a 1.97 billones de
dólares (trillones en anglosajón) y la de Ama
zon a 1.93 billones de dólares.

EL OMNIPOTENTE GIGABANCO Blac
kRock (https://bit.ly/441Gedg), que dirige el
jázaro (https://bit.ly/4bQeMT7) Larry Fink,
ostenta la segunda mayor tenencia de "activos
institucionales" de Google con 6.03 por ciento,
detrás del otro gigabanco Vanguard, con 6.97
por ciento (https://yhoo.it/3vTkX8Y).

EN AMAZON, EL gigabanco BlackRock
detenta el segundo lugar de "accionistas ins
titucionales", con 6.04 por ciento, detrás de
Vanguard, con 7.42 por ciento (https://yhoo.
it/3TViT8d).

NO ES OCIOSO señalar que BlackRock acaba
de obtener 36 por ciento de ingresos para lle
var sus antigravitatorios "activos bajo manejo"
a un récord de 10.5 billones de dólares, gracias
a su azorante especulación con un fondo de
bitcóin (https://on.ft.com/3TZRvWE).

EL ÓPTIMO MARIDAJE de losgigabancos
con los gigantes de Silicon Valley, los "algorit
mos de la muerte" y el espionaje Pegasus ¡tan
abundante y suelto en México! ahora ha es
calado con el sistema de reconocimiento facial
Wolf Pack cuando se acoplan con startups pri
vadas como NSO Group, Black Cube, Insanet
(con su spyware Sherlock), Rayzone Group,
WiSpear, Any Vision/Oosto y recientemente
con Intellexa, que usa un spyware vinculado a
tramposos anuncios publicitarios (https://bit.
ly/49R8mBb).
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POR CIERTO, HACE un mes Biden impuso
sanciones personales contra Tal Dilian (https://
bit.ly/4aOsAMy), anterior mandamás de la
Unidad Tecnológica del Espionaje Militar de
Israel y propietario de la vigilancia digital In
tellexa (con su Sistema Aladdin), debido al uso
del spyware Predator.

SE PRETENDE CONTROLAR tardíamente
la industria mercenaria de ciberespionaje glo
bal, donde brilla el nihilismo de Israel.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter. com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr(@alfredojalifer)
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA

Reflexionar las
reformas en
materia penal
electoral
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
EL PASADO FEBRERO se

cumplieron 10 años de la
publicación de la reforma

políticoelectoral que nacionaliza
ría el sistema de elecciones, trans
formando el Instituto Federal
Electoral en el Instituto Nacional

Electoral y de la cual se desprende
rían instrumentos jurídicos como
la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales.

COMO PARTE DE esta reforma

constitucional, se instruyó al Poder
Legislativo crear una legislación
especializada en delitos electorales,
en la que fueran incorporadas las
conductas que ponían en riesgo el
adecuado desarrollo de la función

pública electoral, las sanciones para
éstas, un régimen de competencias
entre la federación y los estados pa
ra la atención de las investigaciones
y también formas de colaboración
para temas específicos como la
prevención del delito. De esta ma
nera, ese mismo año se publicó en
el Diario Oficial de la Federación la
Ley General en Materia de Delitos
Electorales, la cual tomaría en
cuenta los lincamientos recomen
dados en la reforma. En esta legis
lación quedarían establecidas las
sanciones para cualquier persona
que cometiera una conducta delic
tiva en materia electoral y también
quedarían descritas las sanciones

específicas para servidores públi
cos, funcionarios electorales y par
tidistas, fedatarios públicos y hasta
para ministros de culto.
LA LEY GENERAL en Materia
de Delitos Electorales ha tenido
cambios a lo largo de su historia.
Recientemente le fue agregado el
delito de violencia política contra
las mujeres en razón de genero, que
contempla una serie de conductas
sancionables para aquellos que
vulneren los derechos políticos de
las mujeres. Asimismo, la legisla
ción fue adecuada para integrar
en su articulado las sanciones
correspondientes al uso de progra
mas sociales con fines electorales,
una conducta que amerita prisión
preventiva oficiosa. A casi 10 años
de su publicación, la Ley General
en Materia de Delitos Electorales,
creada para evitar las conductas co
metidas en la presidencial de 2012,
debe ser evaluada en su aplicación
y modificada para hacer frente a los
nuevos retos y desafíos que ponen
en riesgo la democracia. Esta legis
lación es la columna vertebral de la

actuación de la fiscalía electoral y
por ello resulta necesario reformar
la en temas como una mejor técnica
legislativa en la redacción de sus
artículos, porque resulta muy con
fusa, y en sanciones más severas
en lo que toca a las conductas que
impliquen mayor peligrosidad para
nuestra democracia.
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Rayuela
En efecto, el crimen de
nuestra compañera

Miroslaua sigue impune.
El entonces gobernador
panista de Chihuahua
ahora será senador

morenista.

Y todos tan tranquilos.
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Mensaje
directo
Fabiola Guarne ros
Saavedra
Xj irtFoblguaineros

#LaNiñezImporta
»Invertir en el desarrollo integral de la primera infancia
tiene altos retornos en el corto, mediano y largo plazos
a nivel individual y social.

¿Por qué la primera infancia importa? ¿Por qué la próxima
presidenta de la República tendrá que garantizar los dere
chos de las niñas y niños menores de seis años?

Porque en México casi seis millones de niñas y niños
menores de seis años viven en situación de pobreza y 1,3
millones de las y los menores de cinco años, padece des
nutrición crónica.

El estudio La deuda pendiente; acceso a ios derechos.
Análisis de la pobreza multidimensional en primera infan
cia. México 20182022, presentado por el colectivo Pacto
por la Primera Infancia, el pasado 10 de abril, revela que:

< Alrededor de 700 mil de niños y niñas menores de cin
co años presentan anemia.

• 5,7 millones de niñas y niños menores de seis años no
son derechohabientes de alguna instancia de salud

• 7 millones de las y los menores de seis años no tienen
acceso a la seguridad social.

• Seis de cada 10 niñas y niños de un año no cuentan con
esquema completo de vacunación.

• Cerca de 6 millones de tas y los menores de tres años
no tienen servicios de educación Inicial.

• 2 millones de menores de entre tres y cinco años no
tienen educación preescolar.

• 18% de ñiflas y niños meno
res de un año no cuenta con acta
de nacimiento.

• 322 mil 008 niñas y niños
menores de un año han falleci
do por enfermedades, lesiones u
homicidios de 2010 a 2022,

« 2 mil 388 niñas y niños me
nores de seis años fueron asesi
nados entre 2010 y 2022.

• Se registraron 151 homicidios
de niñas y niños menores de seis
años en el año 2022.

• 3 mil 332 menores de seis
años fueron reportados como
desaparecidos en las instancias
de procuración de justicia desde
enero del 2020 hasta diciembre

de 2023. de los cuales aún siguen
sin ser localizados 1.083,

¦ En promedio. 9.8 niñas y ni
ños diariamente fueron victimas

del delito de corrupción de me
nores durante 2019 y 2023.
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• 18% de ñiflas y niños meno
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nados entre 2010 y 2022.

• Se registraron 151 homicidios
de niñas y niños menores de seis
años en el año 2022.

• 3 mil 332 menores de seis
años fueron reportados como
desaparecidos en las instancias
de procuración de justicia desde
enero del 2020 hasta diciembre
de 2023. de los cuales aún siguen
sin ser localizados 1.083,

¦ En promedio. 9.8 niñas y ni
ños diariamente fueron victimas
del delito de corrupción de me
nores durante 2019 y 2023.

Cinco de cada 10 menores de cinco años fueron some

tidos a métodos de disciplina violenta,
Por qué las candidatas Claudia Sheinbaum Xóchitl

Gálvez.Clara Brugada y los candidatos Jorge Álvarez Máy
nez, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski tendrán
que firmar el 22 de abril el Pacto por la Primera Infancia?

• Para lograr disminuir a 40% la pobreza y a 9% la po
breza extrema en la primera infancia.

• Reducir a 8% la desnutrición crónica, y a 5% la anemia
y la prevalencia de sobrepeso y obesidad en menores de
cinco años.

• Lograr que 90% de niñas y niños de uno y dos años
reciban todas las vacunas que les corresponden; aplicar el
tamiz neonatal al menos a 90% de recién nacidos, brindar
atención especializada a partir del diagnóstico, e incremen
tar a 80% la cobertura en educación y servicios de salud
para niñas y niños con discapacidad.
• Asegurar que 20% de niñas y niños menores de

tres años reciba educación inicial en cualquiera de sus
modalidades,

¦ Garantizar que 85% de niñas y niños a partir de los tres
años reciba educación preescolar de calidad,

< Lograr que 90% de las niñas y los niños esté inscrito en
el registro civil antes de cumplir un año y que a los cinco
años todos se encuentren registrados.

 Avanzar en la erradicación de todas las formas de vio
lencia contra la infancia, al disminuir en 20% el uso de mé
todos violentos de disciplina y en 50% la violencia sexual
y los casos de desapariciones de niñas y niños menores de
seis años

¦ Incrementar en 10% la participación de madres y pa
dres en actividades de juego con sus hijas e hijos meno
res de cinco años; así como incrementar la disponibilidad,
acceso y calidad de espacios públicos para el juego de la
primera infancia.
Si las candidatas y los candidatos a la Presidencia de

la República y al Gobierno de la Ciudad de México firman
el Pacto se comprometerán a trabajar conjuntamente con
las organizaciones, académicos, empresarios, cuidadores,
madres y padres de familia para lograr el cumplimiento de
12 metas que beneficiarán a este sector de la población,

Invertir en el desarrollo integral de la primera infancia
tiene altos retornos en el corto, mediano y largo plazos a
nivel individual y social, entre los que se encuentran; ma
yor coeficiente intelectual, mejor rendimiento en pruebas
de matemáticas y lectura, mayor escolaridad y 23% más
probabilidades de asistir a ¡a universidad: menor participa
ción en actividades delictivas; salarios entre 25% y 50% más
altos; mejor salud y 33% más de probabilidad de reducir la
pobreza siendo adultos.
¿Qué es el Pacto por la Primera infancia?
Es una iniciativa ciudadana integrada por 500 organiza
ciones de la sociedad civil instituciones educativas y fun
daciones empresariales, que busca hacer de la primera
infancia una prioridad nacional. Impulsa políticas públicas
cocreadas con niñas, niños y sus familias, el gobierno, la
sociedad civil, organismos internacionales, la academia y
el sector privado,

• FirmaYaPo rLaPrl m eralnfancia.
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¦ Cinco de cada 10 menores de cinco años fueron some

tidos a métodos de disciplina violenta,
¿Por qué las candidatas Claudia Sheinbaum Xóchitl

Gálvez.Clara Brugada y los candidatos Jorge Álvarez Máy
nez, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski tendrán
que firmar el 22 de abril el Pacto por la Primera Infancia?

• Para lograr disminuir a 40% la pobreza y a 9% la po
breza extrema en la primera infancia.

• Reducir a 8% la desnutrición crónica, y a 5% la anemia
y la prevalencia de sobrepeso y obesidad en menores de
cinco años.

• Lograr que 90% de niñas y niños de uno y dos años
reciban todas las vacunas que les corresponden; aplicar el
tamiz neonatal al menos a 90% de recién nacidos, brindar
atención especializada a partir del diagnóstico, e incremen
tar a 80% la cobertura en educación y servicios de salud
para niñas y niños con discapacidad.
• Asegurar que 20% de niñas y niños menores de

tres años reciba educación inicial en cualquiera de sus
modalidades,

¦ Garantizar que 85% de niñas y niños a partir de los tres
años reciba educación preescolar de calidad,

< Lograr que 90% de las niñas y los niños esté inscrito en
el registro civil antes de cumplir un año y que a los cinco
años todos se encuentren registrados.

 Avanzar en la erradicación de todas las formas de vio
lencia contra la infancia, al disminuir en 20% el uso de mé
todos violentos de disciplina y en 50% la violencia sexual
y los casos de desapariciones de niñas y niños menores de
seis años

¦ Incrementar en 10% la participación de madres y pa
dres en actividades de juego con sus hijas e hijos meno
res de cinco años; así como incrementar la disponibilidad,
acceso y calidad de espacios públicos para el juego de la
primera infancia.
Si las candidatas y los candidatos a la Presidencia de

la República y al Gobierno de la Ciudad de México firman
el Pacto se comprometerán a trabajar conjuntamente con
las organizaciones, académicos, empresarios, cuidadores,
madres y padres de familia para lograr el cumplimiento de
12 metas que beneficiarán a este sector de la población,

Invertir en el desarrollo integral de la primera infancia
tiene altos retornos en el corto, mediano y largo plazos a
nivel individual y social, entre los que se encuentran; ma
yor coeficiente intelectual, mejor rendimiento en pruebas
de matemáticas y lectura, mayor escolaridad y 23% más
probabilidades de asistir a ¡a universidad: menor participa
ción en actividades delictivas; salarios entre 25% y 50% más
altos; mejor salud y 33% más de probabilidad de reducir la
pobreza siendo adultos.
¿Qué es el Pacto por la Primera infancia?
Es una iniciativa ciudadana integrada por 500 organiza
ciones de la sociedad civil instituciones educativas y fun
daciones empresariales, que busca hacer de la primera
infancia una prioridad nacional. Impulsa políticas públicas
cocreadas con niñas, niños y sus familias, el gobierno, la
sociedad civil, organismos internacionales, la academia y
el sector privado,

• FirmaYaPo rLaPrl m eralnfancia.

¦ Cinco de cada 10 menores de cinco años fueron some

tidos a métodos de disciplina violenta,
¿Por qué las candidatas Claudia Sheinbaum Xóchitl

Gálvez.Clara Brugada y los candidatos Jorge Álvarez Máy
nez, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski tendrán
que firmar el 22 de abril el Pacto por la Primera Infancia?

• Para lograr disminuir a 40% la pobreza y a 9% la po
breza extrema en la primera infancia.

• Reducir a 8% la desnutrición crónica, y a 5% la anemia
y la prevalencia de sobrepeso y obesidad en menores de
cinco años.

• Lograr que 90% de niñas y niños de uno y dos años
reciban todas las vacunas que les corresponden; aplicar el
tamiz neonatal al menos a 90% de recién nacidos, brindar

atención especializada a partir del diagnóstico, e incremen
tar a 80% la cobertura en educación y servicios de salud
para niñas y niños con discapacidad.
• Asegurar que 20% de niñas y niños menores de

tres años reciba educación inicial en cualquiera de sus
modalidades,

¦ Garantizar que 85% de niñas y niños a partir de los tres
años reciba educación preescolar de calidad,

< Lograr que 90% de las niñas y los niños esté inscrito en
el registro civil antes de cumplir un año y que a los cinco
años todos se encuentren registrados.

 Avanzar en la erradicación de todas las formas de vio
lencia contra la infancia, al disminuir en 20% el uso de mé

todos violentos de disciplina y en 50% la violencia sexual
y los casos de desapariciones de niñas y niños menores de
seis años

¦ Incrementar en 10% la participación de madres y pa
dres en actividades de juego con sus hijas e hijos meno
res de cinco años; así como incrementar la disponibilidad,
acceso y calidad de espacios públicos para el juego de la
primera infancia.
Si las candidatas y los candidatos a la Presidencia de

la República y al Gobierno de la Ciudad de México firman
el Pacto se comprometerán a trabajar conjuntamente con
las organizaciones, académicos, empresarios, cuidadores,
madres y padres de familia para lograr el cumplimiento de
12 metas que beneficiarán a este sector de la población,

Invertir en el desarrollo integral de la primera infancia
tiene altos retornos en el corto, mediano y largo plazos a
nivel individual y social, entre los que se encuentran; ma
yor coeficiente intelectual, mejor rendimiento en pruebas
de matemáticas y lectura, mayor escolaridad y 23% más
probabilidades de asistir a ¡a universidad: menor participa
ción en actividades delictivas; salarios entre 25% y 50% más
altos; mejor salud y 33% más de probabilidad de reducir la
pobreza siendo adultos.
¿Qué es el Pacto por la Primera infancia?
Es una iniciativa ciudadana integrada por 500 organiza
ciones de la sociedad civil instituciones educativas y fun
daciones empresariales, que busca hacer de la primera
infancia una prioridad nacional. Impulsa políticas públicas
cocreadas con niñas, niños y sus familias, el gobierno, la
sociedad civil, organismos internacionales, la academia y
el sector privado,

• FirmaYaPo rLaPrl m eralnfancia.
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Sheinbaum hacia
la transición de gobierno
Con la carrera avanzada y una cómoda ventaja, Claudia
Sheinbaum comienza a mirar hacia la transición de gobier
no frente ai abotagamiento de Xóchitl Ese será un terreno
complejo y de vientos cruzados para el aterrizaje de una se
gunda Presidencia de la 4T por los nuevos tiempos políticos y
las maneras distintas de ejercer el poder, aunque sea de con
tinuidad del proyecto "obradorlsia".

De confirmarse el pronóstico de casi tres a uno en las ur
nas. Sheinbaum se alzará con un triunfo legitimo difícil de
impugnar, aunque la cruzada de Xóchitl en tribunales podría
preparar el terreno a un conflicto postelecioral. Pero sus de
nuncias de Intervención indebida de López Obrador o el uso
ilegal de programas sociales no han logrado inclinara la au
toridad electoral a su queja de inequidad en la contienda. El
ÍNE bateó su exigencia de suspender la mañanera y considera
innecesaria otra campaña además de la que ya hace contra
delitos electorales. De todas maneras, las posibles denuncias
de fraude son sólo un componente de la complicada ruta que
abrirán las urnas, incluso si la oposición trata de judicializar
para buscar anularlas por la injerencia del crimen organizado
o violencia política. El mensaje electoral contra el narco está
lejos de configurar los escenarlos del golpe técnico con que
López Obrador inocula esa amenaza para despejar el camino
a Morena en los comicios.

Son otros vientos cruzados los que plantean importantes
desafíos para la transición y el despegue de su gobierno, por
lo pronto hay tres que soplan sobre la maniobra de aproxima
ción a la transición. Este tipo de vendavales son enigmáticos,
porque en dirección perpendicular de la política y la economía
pueden sacudir a políticos experimentados y equipos discipli
nados y compactos como el de ia campaña ordenada y eficaz
de Sheinbaum. Fl primer reto es la conducción de turbulen
cias económicas de que alerta el BM por el deterioro de la in
flación en un entorno más negativo que el del año anterior. Su
gobierno tendrá que hacer un fuerte ajuste para mantener la
estabilidad frente al viento en contra" de la expansión del gas

to y de déficit fiscal desde su primer año. Por ello Sheinbaum
desliza ia idea de que permanezca el secretario de Hacienda.
Ramírez de la O. como mensaje de continuidad y tranquilidad
a los mercados en la transición, y más allá, de un gobierno
austero con disciplina fiscal y financiera

El segundo viento soplará del resuliado de las urnas, esto
es si logra el plan C para ganar el Congreso y gobernar en so
litario o tener que pactar con la oposición reformas como la
del poder judicial. De eso dependerá cómo ejercerá el poder
sin el liderazgo indiscutido de López Obrador al interior de
un movimiento heterogéneo y diverso. Sheinbaum se asume
como continuidad de la Transformación, pero ha sido cauta
en mostrar las distintas maneras de gobernar respecto a él. Su
momento histórico es diferente por el refrendo en las urnas
al primer gobierno de la 4T. pero tampoco puede replicar su
liderazgo y tendrá que construir nuevos estilos y apoyos.

En un gobierno dividido, la conformación de su equipo será
clave de éxito, por ejemplo, con una figura fuerte en Gober
nación que sirva a la interlocución política con Morena y la
oposición. Ello también puede dar lugar a un liderazgo más
pragmático y menos confrontativo ante la fragmentación del
poder con la Corte y el Congreso para asegurar la goberna
bilidad: y que. además, entiende que la sacudida de López
Obrador rompió el viejo modelo y ahora a ella le toca cons
truir lo que llama "segundo piso" de la 41. El último viento
vendrá de las presiones por la integración de su gobierno. Si
la repartición de candidaturas produjo choques internos, en la
formación del gabinete puede encontrar mayor apremio por
grupos del "obradorismo" que pugnan por quedarse, los que la
acompañan desde la CDMX. junto con el cosmos de Morena,
que quiere estar representado. Será el primer tablero de la dis
cusión sobre el legado del Presidente y sobre el traslado de la
agenda a su sucesora. más allá de la continuidad del proyecto,

La eandidata no puede ignorarlas dificultades de aterrizaje,
pero tampoco cederá las presiones porque quedaría maniata
dá Los nuevos equilibrios políticos son difíciles, pero la transi
ción dará más pistas de qué esperar de su gobierno.
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Interveníamos sí( (pero)
respetuosamente...
Con o sin apoyo, Pemex sigue "cuesta abajo...".

Si bien para nadie constituye una novedad aquello de que
desde el mismísimo inicio de su fallida gestión Andrés Ma
nuel López Obrador y los suyos iniciaron una suerte de
abordaje del Poder ludidal con miras a controlar sus órga
nos de gobierno, a la Suprema Corte, presidida entonces por
el cuestionable Arturo Zaldívar Lelo de Larrea en especial
sí. en contraste, parece estarlo siendo la decisión de la su
cesorade éste. Norma Lucía Piña Hernández de autorizar
y alentar incluso, que se le investigue por vulnerar y poner
la autonomía e independencia del máximo organismo ju
rídico en supuesto beneficio de terceros, del gobierno de
la4T en particular...
Y más aún valdría destacar, porque la decisión de la

nueva titular del Consejo de la Judicatura Federal es asu
mida con base en una denuncia anónima y porque, de
manera directa o indirecta, involucra no sólo a persona
jes como Netzaí Sandoval Ballesteros y Carlos Alpízar
Sala/.ar. colaboradores cercanos del ministro en retiro
que dejó su encumbrada posición para asumir como ac
tivistaasesor de la campaña de la impresentable Claudia
Sheinbaum sino, también, a otros más como el exconse
jero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer Ibarra y. curiosa
mente. la ex procurad ora Arely
Gómez, que apenas el viernes
fue nominada nueva "numero
dos" de la Auditoría Superior de
la Federación.
Parte del escándalo gene

rado por el asunto, vale decir.
es que las imputaciones contra
el ministro y sus cercanos, que
incluyen tanto la realización de
supuestas amenazas, actos de
extorsión, como prometer be
neficios económicos y políticos
a jueces y magistrados para que
éstos resolvieran casos en be

neficio de intereses específicos
entre 2019 y el 2022, movieron a más de uno a recordar lo
dicho por López Obrador, quien ante la difusión de "crí
ticas" contra el ministro por abandonar el cargo para "su
marse" a la 4T, aseguró en la mañanera del 19 de febrero

de 2021 que "cuando estaba el ministro Zaldívar Lelo de
Larrea de presidente de la Corte había más recato. Enton
ces cuando había un asunto así de este tipo (como el de
Lozoya) nosotros (respetuosamente) interveníamos",.
Que el asunto pues dará mucho más de qué hablar es

seguro e inevitable. Y que tendrá una Incidencia en la rea
lidad política actual, igualmente...
ASTERISCOS

* De llamar la atención, sin duda, el sólido análisis del pro
ceso electoral en marcha que apenas en su presentación
hiciera la directiva de la plataforma www.sabervotar.mx II
derada por Guillermo Torres Quiroz que, en esencia, dejó
en claro que los temas de mayor preocupación de la gente
ahora son (la intervención) del crimen organizado, la posi
bilidad de enfrentar una elección de Estado y. ojo. la ma
nipulación de las emociones ciudadanas..
* En la Universidad Intercontinental (U1Q. mañana, los
candidatos al gobierno capitalino; Santiago Taboada. de
PANPRIPRD; Salomón Chertorivskl. de MC, y Clara
Brugada de Morena, firmarán ante líderes sociales, uni
versitarios y de la comunidad católica el Compromiso por la
paz: capítulo Ciudad de México, El evento será encabezado
por el rector Hugo Avendaño y el obispo auxiliar Francisco
Javier Acero Bien...
Veámonos mañana con otro asunto De naturaleza

política.

Que el asunto
dará mucho

más de qué
hablares seguro
e inevitable.

Y que tendrá
una incidencia
en la realidad

política actual,
igualmente.
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SOLTEROS

¿Cuál es la diferencia principal entre cómo viven tos solteros
de fes casados?

R. La principal es que la vida de solteros permite comporta
miemos desinhibidos. De experiencia personal de épocas del
siglo pasadoíy de amisiades aquf le comparto algunas que son
familiares para solteros y que sobresal taron a sus invitados: te
ner conversaciones ín timas consigo mismos, Hablar en voz al ta
mientras toman decisiones, planifican atuendos. Incluso tienen
discusiones en toda regla con un oponente imaginario. Confe
sión: aun incurro en esto, a pesar de las miradas de "aquí a mi
derecha". Otra es poder lucir sus cómodas pijamas todo el día,
calcetines desparejados o esa sudadera extravagante que sólo
usan cuando nadie los juzga, Tener hábitos de limpieza poco
convencionales como limpiar en círculos, un orden específi
co para las tareas del hogar, etcétera. Bastante común es tener
fiestas de baile en solitario, cantar melodías a todo pulmón en
la ducha o tener una fiesta de baile completa en ropa interior.
Tengo prueba de que esto sucede muy seguido y es el de ha
blar con las mascotas (o plantas) como si entendieran. Tener
conversaciones completas con sus mascotas o darles ánimos
a sus plan tas de interior.
Todos los que hemos vivido solteros (por ejemplo, en la univer
sidad) hemos caído en comer un medio litro de helado para la
cena o tener una comida de varios platos preparada exclusiva
mente para ellos mismos. Otra, ha sido la de poder tomar una
siesta en cualquier momento y en cualquier lugar de la casa.
Sí, la vida de soltero tiene algunas ventajas...

EQUIPAJE

Usted que ha viajado mucho ¿tiene alguna recomendación
de moteros y botóos para miar, algo que usted use y que me
pueda recomendar por su airo calidad y durabilidad?

R. Con gusto y aclarando por delante que no tengo ninguna re
lación comercial o profesional con esta empresa. Durante mis
años de viajero donde he acumulado más de tres millones de
kilómetros de vuelos he tenido maletas y bolsas de viaje de mu
chas marcas. Entre éstas, la que sobresale es la Briggs & Riley.
que es ampliamente considerada una marca de maletas de alta
gama y calidad superior que ofrece una durabilidad y artesanía
excepcional en comparación con muchas otras compañías de
maletas. El material que usan es una tela de nailon balístico de
alto grado que es altamente resistente al desgaste, la abrasión
y la humedad, cuentan con un marco de polímero reforza
do con fibra que proporciona una excelente protección contra
impactos y los componentes metálicos y zippers son muy ro
bustos y están diseñados para durar. La compañía ofrece una
generosa garantía de por vida que, incluso cubre reparaciones
por cualquier daño funcional o defectos, independientemente
de la causa. La marca recibe consistentemente altas califica
ciones de los clientes por la longevidad y el rendimiento de su
equipaje a lo largo de años de uso con reputación de excelente
servicio al cliente al honrar sus reclamos de garantía y esto me
consta por experiencia personal. Si bien son más costosas que
el equipaje promedio, proporcionan un valor superior a largo
plazo a través de una construcción de excepcional calidad que
puede soportar años de viajes frecuentes. Su garantía de por
vida también brinda tranquilidad. Para los viajeros dispuestos
a invertir más. Briggs & Riley es ampliamente considerada una
de las mejores marcas de equipaje de primera linea que prioriza
la durabilidad y la funcionalidad.
Dos consejos: recuerde que las maletas están hechas para pro
teger lo que va adentro, y siempre que pueda, ya sea por medio
de su tarjeta de crédito o fuera, asegúrese de tener un seguro
que cubra específicamente la pérdida de estas maletas, ésta
es una inversión de vida,
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Agua Batres
Han sido 14 días de grilla política y de propaganda. De acu
saciones y de minimizar un grave problema de salud para los
habitantes de las alcaldías Benito juárez y Alvaro Obregón.

El agua que reciben habitantes de estas alcaldías está con
taminada, pero el gobierno se ha escondido tras los reflec
tores electorales haciendo un manejo político a la crisis del
agua, de la que aún no sabemos la gravedad real ni su origen.

Hace dos semanas comenzaron las quejas de vecinos
que reportaban olor a combustible en el agua que recibían
del suministro público, incluso con afectaciones en la piel
por la supuesta contaminación del líquido. Por supuesto, las
quejas llegaron a oídos sordos, que descartaron cualquier
problema y acusaron un asalto político con tintes electora
les para dañar la imagen del gobierno.

La respuesta del gobierno enardeció a los vecinos, quie
nes en los últimos días se han visto afectados con agua
contaminada, sin que se pueda aún identificar cuál es el
contaminante o su origen, Los afectados han llevado su
protesta a las calles, cerrando vialidades y exigiendo una
respuesta a la contaminación que, de acuerdo con un estu
dio privado que los mismos ciudadanos mandaron a hacer,
podría ser de derivados de petróleo.

El gobierno de la capital del país, en especifico el Siste
ma de Aguas de la Ciudad de México, ha demostrado su in
capacidad para reconocer la crisis y para controlarla. Se ha
actuado con un criterio electoral.
pero la realidad fue más grande
y los terminó abrumando, por lo
que han reaccionado de forma
tardía, pero reconociendo la con
taminación del líquido con plena
opacidad en la información.

Esta semana, la Guardia Na
cional cerró el pozo Alfonso XHI
ubicado en la alcaldía Alvaro

Obregón, como la posible fuen
te de la contaminación. Pero
¿contaminación de qué? ¿Desde
cuándo? ¿Está en riesgo la salud de los habitantes? Nadie
lo sabe, porque el gobierno se ha negado a reconocer la
magnitud del problema.
Si el agua que llega a nuestro hogar es turbia o pre

senta mal color, no la bebamos. Esa es la recomendación
del Sacmex: el jefe de Gobierno sólo se limita a reconocer
que se identificó el origen del problema, pero no da más
detalles.

La incapacidad y negligencia con la que se maneja el
Gobierno de la Ciudad de México ha puesto en riesgo la sa
lud de los habitantes de las alcaldías Benito luárez y Alvaro
Obregón. No supieron contenerla propagación del liquido
y hoy no sabemos la magnitud ni cuándo se va a arreglar.
Pero como no es en la casa de Batres donde el agua está
contaminada, entonces no hay prisa.

Con unos gobernantes mediocres y técnicos de! Sacmex
incapaces de identificar el problema, los responsables del
manejo de la crisis son un cero a la izquierda, poniendo
en riesgo la salud de las personas, porque antes está una
campaña a la que le deben de poner atención y lo demás
no es importante.

Si el agua
que llega
a nuestro hogar
es turbia

o presenta
mal color,
no la bebamos.
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Dado que se denomina comisión (en plural),
la pregunta es ¿cabe hablar de titular o de
un conjunto de integrantes de un colegio o
comisión? ¿A quién corresponde la máxi
ma jerarquía interna de dicho organismo?
¿La Comisión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) tiene un titular o responsable
unipersonal o la titularidad se ejerce en
colegiali dad?

La CNDH cuenta con un presidente o
presidenta y un consejo consultivo inte
grado por consejeros ciudadanos honorí
ficos, o sea, no cobran por sus servicios.
Aunque el mandato de los
consejeros proviene del Sena
do de la República y se fija por
un periodo determinado en el
nombramiento.

Si como es evidente, los
consejeros no son servidores
públicos a cargo del erario, no
se encuentran sujetos por je
rarquía al titular de la CNDH
y tampoco deben acudir de
modo permanente, salvo una
vez al mes a sostener una se
sión de trabajo con las demás
consejerías y el o la presidenta
de la CNDH (quien funge como
presidente del Consejo).
Tampoco los visitadores

generales son cotitulares de
quien la preside. En cambio, el titular es el
o la superior jerárquico de las vlsltadurfas y
de las direcciones generales y demás áreas
técnicas. Los proyectos de resolución (para
las recomendaciones) son sometidos a su
consideración por los visitadores, pero los
suscribe el titular exclusivamente y menos
aún puede delegar en los visitadores la ren
dición de su informe anual ante los Poderes
públicos.

Retomando con el Consejo, aunque muy
específicas, los consejeros honoríficos tie
nen al menos dos funciones importantísi
mas para la marcha institucional:

La CNDH cuenta

con un presidente
o presidenta y un
consejo cónsul two
integrado por
consejeros ciudada^
nos honoríficos.

A) Deben revisar y opinare! proyecto de
presupuesto que se turna ario con año para
su envío a la Cámara de Diputados y;

B) Deben participar de la decisión que
rodea la emisión de las recomendaciones
generales que puede emitir la institución
(por tratarse de situaciones y circunstancias
de violaciones de derechos humanos que
alcanzan una dimensión nacional).

Definitivamente, la condición jurídica
de las consejerías es atípica o excepcional.
Están investidos de un mandato público
temporal, pero realmente, se trata de una

misión simbólica de represen
tación de la sociedad por de
terminación senatorial para
vigilar el rumbo de la institu
ción, Su papel es de consulta
y sugerencia técnica, con inci
dencia no vinculante y en todo
caso, con incidencia relativa a
la suma de las demás conseje
rías en cuyo caso al coincidir
en mayoría unanimidad sobre
el asunto de mérito.

Una vez más viene a cuento

despejar el enigma del nom
bre genérico con que debe
llamarse al o la titular de la
CND1I Definitivamente, es un
ombücfsmarj y el o la titular
también.

Ombüdsman es un vocablo sueco in
traducibie al inglés o al español y. no tiene
que ver con el género de su titular. El om
budsperson es un invento de las corrientes
pragénero, que parte del supuesto de que
ombtJíísmQn obedece al género de quien lo
encabeza: el nombre del mandato global de
la CNDH, es general e igualmente, Orrcbuds
man es un concepto polivalente, refiere a la
institución y a la vez al titular. Además, es
obvio que la o el titular de esa institución es
una persona, por lo menos todavía no cabe
otra posibilidad. Por ahora si la titular es
mujer no es una ombudswoman.

Ombudsman

es un concepto
polivalente,
refiere
a la institución

y a la vez
al titular.

La CNDH cuenta

con un presidente
o presidenta y un
consejo cónsul two
integrado por
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Por supuesto a cualquier gobernante de una metrópoli tan
compleja como la Ciudad de México le puede pasar lo que le
recién le ocurrió al actual, Martí Batres La red de distribución
de agua potable metropolitana además de vetusta, está sujeta
a movimientos cotidianos que se asocian a la sismicidad que
caracteriza la zona geográfica en la que se asienta, por lo que
resulta fácil imaginar una enorme cantidad de fugas, de hecho,
es una de las causas del desabasto crónico que sufren diversas
zonas d e la capital mexicana.

Las obras de infraestructura hidráulica rio son
visibles para los ciudadanos de forma que, difícil
mente se traducen en votos, lo que conduce a los
políticos, especialmente los del corte de Morena.
a nunca hacerlas. Se van quedando pendientes
por lustros y décadas sin que nadie arregle nada,
hecho que pasa desapercibido hasta que ocurre
una desgracia como la de los días recientes. Un
enorme grupo de vecinos de una alcaldía espe
cifica. reportan olor a hidrocarburos en el agua
proveniente de la red bajo responsabilidad del
gobierno capitalino, abundan los videos y foto
grafías que dan cuenta, además de un color par
docafé que invita a no acercarse al líquido.
La reacción inicial del gobierno local fue la

negación del reporte, dijeron que eran rumores,
totalmente infundados, sin brindar ningún detalle adicional.
Frente al acumulamiento de evidencias que se han multipli
cado en una zona relativamente grande de la alcaldía Benito
Juárez, la autoridad decidió enviar personal, después de varios
días, que corrobora el dicho de los vecinos, efectivamente. hay
algún hidrocarburo en la red de agua potable, pero el jefe de
Gobierno no aparece,

La encargada de Protección Civil, que parece una persona
sensata y con sentido común, señaló que no es difícil comenzar

a separar el contaminante porque se encuentra en la superficie
de los almacenes como cisternas y tinacos La observación es
certera, porque la mayoría de las sustancias como la gasolina
y el aceite son hidrofóbicos, es decir, no se disuelven en agua
y al tener menor peso específico flotan formando una capa
homogénea encima del cúmulo de agua.

El ¡efe de Gobierno, pasados varios días, admitió lo eviden
te, y sólo habló de que no había peligro de explosiones, he

cho del que ni siquiera puede dar cuenta, porque,
aparentemente hasta el día de hoy, nadie conoce
la naturaleza de los hidrocarburos contaminantes
ni tampoco su fuente.

Hay una hipótesis seguramente relacionada
con la distribución, sobre la contaminación de

un pozo de extracción del subsuelo, pero no se
ha demostrado, sin embargo, el jefe de Gobierno,
de quien se esperaría una actitud preocupada y
ocupada para encontrar la solución de un proble
ma tan grave, salid sonriente a los medios de co
municación afirmando que un grupo de vecinos
de iztapalapa acudieron a limpiar las cisternas
de los afectados, celebrando la solidaridad de las

personas de aquella alcaldía.
La traducción evidente es que al señor, jefe de Gobierno, no

le importan los vecinos de Benito juárez. porque tienen más
poder adquisitivo que los de Iztapalapa.

Lamentables políticos nos gobiernan hoy Acá en Tlalpan.
el año pasado, durante varios meses, el agua presentó unos
olores muy extraños, pero últimamente no lo he notado. Urge
que todas y todos los ciudadanos nos cuidemos, porque a este
gobierno no les importamos.

El ¡efe
de Gobierno,
pasados varios
días, admitió
lo evidente,
y sólo habló
de que no había
peligro
de explosiones.
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Las llamadas "trasformaciones en México
constituyen fuertes golpes de timón, marcan
hitos que determinan el camino que ha se
guido nuestro país. Primero fue la Indepen
dencia para liberarnos de los 300 años de
dominio español. Después vino la Reforma,
esa guerra entre liberales y conservadores
entre 1858 y 1861. La tercera transformación
fue la Revolución, que empezó en 1910 y
terminó con la Constitución que rige actual
mente en México.

El presidente López Obrador no se equi
voca al decir que la Cuarta Trasformación de
la vida nacional ya ocurrió, sin
embargo, se dio mucho antes
de lo que piensa.
Y es que el verdadero cam

bio políticosocial posrevolu
cionario que ha determinado la
vida del México actual se dio en
la administración del presiden
te Carlos Salinas de Gortari, de
1988 a 1994.

Si bien el gobierno salinista
fue muy controvertido y lleno
de claroscuros —como las tres

transformaciones que le ante
cedieron es innegable que fue el comienzo
de un nuevo país.

Probablemente el elemento clave y que
sostiene económicamente hoy a México es la
firma del Tratado de Libre Comercio de Amé
rica del Norte en 1992, que ha sido el acuer
do comercial internacional más grande del
mundo, que impacta a un mercado de más de
482 millones de personas (7% de la población

mundial), genera 28% del PÍB mundial, reali
za 16% del comercio global y produce 55% del
PIB mexicano, Gracias a ese tratado nuestro
país es el principa] socio comercial de la eco
nomía más grande del mundo.

Por otro lado, en el sexenio salinista se
llevó a cabo la creación del Instituto Federal
Electoral como un organismo constitucional
autónomo, lo que nos facultó para transitar
hada la democracia y nos garantizó eleccio
nes libres e ímparclales, como las que permi
tieron que López Obrador llegara al poder
en 2018.

También durante la verdadera cuarta
transformación se dio laimplementación del
Programa Nacional de Solidaridad, la política
social que ha sido la inspiración y base de los
programas del Estado mexicano desde 1988.
Quien piense que IMSSBienestar es una idea
original, anda confundido.

Tampoco podemos olvidarnos que fue en
ese periodo cuando se dio la necesaria re
conciliación IglesiaEstado y se establecieron
relaciones diplomáticas cor la Santa Sede,
cerrando esa herida histórica que tanto le
costaba a los mexicanos.

Finalmente, pero no menos
importante, en abril de 1994 en
tró en vigor la reforma al artícu
lo 28 constitucional, mediante
la cual se otorgó autonomía al
Banco de México, con el man
dato prioritario de mantener el
poder adquisitivo de ia moneda
nacional, lo cual ha garantizado

la estabilidad del peso que tanto
presume el gobierno actual.
En el ocaso del presente

sexenio, desafortunadamen
te tenemos que reconocer que

la administración del presidente López
Obrador y su posible "segundo piso" no son
sino más de lo mismo. Nada cambió y no
existió ningún tipo de transformación. Más
bien se pudo observar un gatopardismo que
se resume en "que las cosas cambien para
que todo siga igual' pero en otras manos.

Por eso, hay que aprender la historia na
cional tal y como es, y reconocer a la verda
dera Cuarta Transformación. No nos dejemos
engañar por "Epigmenios" que cuentan
cuentos, mientras se hacen millonarios. Al
pan, pan. y al vino. vino.

O
'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y pro/esoren ¡a Universidad

Panamericana
X: @ralexandermp

Tenemos que
reconocer que la
administración

del Presidente y su
posible "segundo
piso" no son sino
más de lo mismo.
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¡ENTRE GACHUPINES, MEXICAS Y
MEXI CASTIZOS!

No en todo coincido con la letra de la vieja
canción de Facundo Cabral No soy de aquí/
ni soy de allá no tengo edad/ ni porvenir y
ser feliz es mi color de identidad. Pues, yo me
desdoblo en mi ambición y sí soy de aquí,
y también soy de allá. Es lo que me toca por
ser mexicastizo". A mis dos mitades tengo
derecho. Nací en México de madre mexica
na, hijo de un gallego de corazón celta. Por
eso en mi español, tanto hablado como es
crito se mezclan, casi sin darme cuenta y.
desde luego, sin impostarlo, el acento de La
Merced o de Teplto. un aire aspiracionista de
Polanco con el españolísimo ceceo de andar
por casa y la dulzura agreste de los montes
orensanos. Mucha riqueza identitaría que,
en ocasiones, cuesta asimilar por las mis
mas contradicciones narrativas de la con
vulsa historia común. Hace tiempo que leí a
Salvador de Madariaga en aquella trilogía
maravillosa: El corazón de piedra verde. Una
gola de tiempo y Guerra en la sangre. Y hoy,
ya más maduro, me regodeo con la mirada
de Zunzunegui y me siento analizado e iden
tificado cuando somete a México a su diván

de psicoanálisis.
Vivo a caballo entre dos mundos, aquí

rengo a mis hijos y nietos, a mis hermanos
y mis dos familias, primos, sobrinos y cuña
dos. amigos de toda la vida y. a mi Utiagi,

que compane la dualidad de mis entretelas,
Allá se quedaron algunos tíos, hoy viven mis
dos hermanos mayores, mis otros primos y
muchos amigos de infancia,
Huyo todo lo que puedo de la política,

porque me aterran de igual modo las sinra
zones de López Obrador o de Sheinbaum.
que las barbaridades de Pedro Sánchez y
este PSOE de ahora con el que ya no me
identifico y tan distinto de aquel en el que
liegué a militar cuando estaba prohibido. Ya
110 hay izquierdas que defiendan honesta
mente el falso sueño de las igualdades: ni
derechas, ésas que apostaban por el capi
talismo creador de riquezas, Antes se podía
navegar entre esas dos visiones y pensar que
unos hacían dinero y los otros lo repartían.
Hoy nos disolvemos entre otras miradas y
hay que estar más pendientes de las inten
ciones. o de democracia o de autoritarismo
con las que se menean los autócratas y los
populistas. Los sueños más rojos han fraca
sado. Sólo se resisten medianamente bien

la social democracia y los liberales, más o
menos estrictos, más o menos fanáticos.
Lo ideal sería algo híbrido entre Milei, que
asusta y... el Unico centro izquierda que se
mantiene en un país de solera democráti
ca. como es el alemán de Steinmeier Del
otro lado están las dictaduras bolivarianas
de pena y esperpento, Venezuela. Cuba. Ni
caragua y algunos otros que persisten en sus

coqueteos comunistoides en América Latina,
China ya no es comunista, no se sabe muy
bien qué es. Corea, la del norte es una tra
gedia y, más o menos entre otros locos con
poder, asi anda el patio.
Soy por decisión y por cuna, hijo de la

mezcla. Amante de las dos orillas: me van
tan bien los orujos como los mezcales, el
tequila y el albariño, el mole y los percebes
y, las dos tortillas que no significan los mis
mo, la de aquí, tan sendllita. pan redondo
y delgadito de maíz, para hacer tacos que
empiezan en los de sólo sal arrolladlos y ca
llentes en la palma de la mano y la de allá,
la de huevo, patata y cebolla. Me encantan
los escamóles, los chapulines y los gusanos
de maguey, la cocina de Oaxaca y también
me dejo enamorar por una paella, un roda
bailo al horno o un pulpo al estilo feira. Me
gusta Juan Gabriel y El Buki. el Vargas de
Tecalitlán, pero puedo tararear en gallego a
Fuxan os Vemos o a Rosalía de Casrro en la
voz de Luz Casal.

Entre mis personas favoritas están un
puñado de gachupincitos, una dosis mayor
de mexicanos y algunos, también como yo,
que penan sus dicotomías sintiéndose mexi
castizos. Es domingo, el viernes no pude ir
a escuchara la Orquesta Sinfónica a Bellas
Artes, le quedé mal a Brahms. pero iremos
hoy. Disfruto mucho de abril mientras me
voy haciendo mayor,

¡Feliz día!
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Andrés Manuel López Obrador tiene la
mano del rey Midas, sólo que lo que él toca
lo conviene en un problema o un fracaso.
Por eso se prendieron las alertas cuando su
partido Morena volteó a ver los recursos de
las pensiones de los trabajadores que coti
zan en el IMSS o en el ISSSTE. Dejar que el
gobierno utilice y administre los recursos,
que los ponga en un Fondo de Pensiones
del Bienestar es irse despidiendo de los
ahorros, porque tarde o temprano el dia
blo se los chupará.
¿Qué podría salir mal? La evidencia es

clara. Su gobierno construyó
un tren que, no sólo ha des
truido el ecosistema, sino que
además funciona a medias por
lo que la gente apenas lo uti
liza y cuando lo hace, éste se
descompone. Ideó una aero
línea que nada más no vuela
y que ahora enfrenta una de
manda por parte de la empre
sa estadunidense llamada SAT
Aero Holdings por incumpli
miento de contrato. También concibió el
Aeropuerto internacional Felipe Ángeles
que podría sostenerse como centro de re
tiro espiritual, pues en sus pasillos vacíos se
respira la tranquilidad tan necesaria para la
meditación. Levantó una refinería que no
genera gasolina, Es más, según los vecinos
de la alcaldía Benito luárez su agua tiene
más combustible que Dos Bocas. Por su
puesto ninguno de estos caprichos es ren

table, pero son verdaderas aspiradoras de
recursos púbicos.

Fue esa misma administración federal la

que mágicamente convirtió al Seguro Po
pular en el Insabi. que fue un fiasco y termi
naron cambiándolo por el IMSSBienestar,
que tampoco ha funcionado.

Eso no sólo pasa con las obras de su se
xenio. el tabasqueño también desgracia a
las personas que deciden pasarse al lado
oscuro de la fuerza Uno de los casos más
sonados es el del expresidente de la Supre
ma Corte de lusticia de la Nación. Arturo

El exministro tenía todo para ser recor
dado como una persona sensible por sus
programas a favor de las mujeres, inno
vador por tener sus redes sociales y. aun
que tuviera la gracia de una lata de atún,
se agradecía el esfuerzo de comunicar con
otras audiencias y, en especial, los jóvenes.
Sin embargo, decidió que entregarse a

los brazos del Presidente y de la candidata
oficialista. El problema no es que tenga in
tereses políticos, sino que los tuviera desde
que estaba en la SC|N poniendo al Poder
Judicial al servicio el federal.

El viernes se informó que la
SCJN había iniciado una inves
tigación a Zaldívar tras recibir
una d enuncia anónima con re 

latos pormenorizados de cómo
él y su equipo presionaban a
jueces, con lo que habría vul
nerado la autonomía e inde
pendencia de operadores del

sistema judicial para "satisfa
cer intereses personales o de
terceros.

Por supuesto, como era de esperarse el
exministro salló a defenderse señalando que
se trataba de una persecución política. Sin
embargo, olvida un pequeño detalle, quien
"lo puso" fue el propio mandatario en una
conferencia mañanera. El 21 de febrero de
este año López Obrador reconoció que:
"Cuando estaba el ministro Zaldívar de pre
sidente de la Corte había más recato, cuando
había un asunto así de este tipo, nosotros
respetuosamente interveníamos... cuando
se daban estos hechos y estaba Zaldívar. se
hablaba con él, y él podía, respetuoso de las
autonomías, de los jueces, pero pensando en
el interés general, pensando en la justicia y
en proteger a los ciudadanos ante el crimen,
hablaba con el juez y le decía cuidado con
esto"' A confesión de partes, relevo de prue
bas. dirían los abogados.

Habrá que esperar hasta dónde llega esta
denuncia, pero literalmente a Zaldívar lo
chupo el diablo y su legado no será otro
que el de haber agachado la cabeza ante
el poder.

Zaldívar decidió

entregarse a
los brazos del

Presidente y
de la candidata
oficialista.
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1 Simulación inclusiva En Coahulla, la

• organización San Aelredo acusó a los partidos
políticos de usar la identidad LGBTQ+ como una
mera herramienta electoral. Noé Ruiz Malacara

expuso una "grave simulación" candidatos que no
pertenecen a la comunidad siendo presentados
como tales para cumplir con los requisitos de
diversidad, Un claro abuso del sistema de cuotas,
diseñado para fomentar la equidad, pero que en
la práctica se convierte en otra mala idea para
cosechar votos. ¿Inclusión o farsa electoral? Marko
Corees, Alejandro Moreno. |esús Zambrano. Dante
Delgado... ¿lo saben y lo aprueban?

2 Diplomacia asediada lmpactantee
* inesperado, el teatro de lo absurdo se ha

apoderado de las relaciones internacionales en
América Latina. Ecuador, bajo una sombra de
controversia luego de que el exvlcepresldente
Jorge Glas fuera sacado de la embajada mexicana,
donde había recibido asilo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, lo cual creó un conflicto
extrafronteras. Alicia Barcena la canciller
mexicana, no tardó en reaccionar, elevando la
situación ante la Corte Internacional de justicia.
¿El objetivo? Exponer la violación flagrante de la
Convención de Viena y buscar reparaciones. Suerte.,

3 Crisis hídrica. El jefe de Gobierno de la
• CDMX. Martí Batres navega en aguas

turbulentas, enfrentando un vendaval de críticas
por la contaminación del líquido. Los paros y
manifestaciones permanentes, como torrentes,
han marcado la semana, evidenciando un sistema

de suministro que, más que fluir, gotea problemas.
La ciudadanía, sedienta de soluciones, ve cómo
su paciencia se evapora al ritmo de las disculpas
oficíales. Batres debe ahora filtrar promesas
concretas de un océano de expectativas ¿Podrá
descontaminar su imagen y restablecer el flujo de
confianza? ¿O ya traerá secas las ideas?

4 Caos lucrativo El obispo Ramón Castro
• pintó un retrato crudo de la realidad en

Morelos, con extorsiones que son el pan de
cada día para los negocios locales, Con cuatro
mil establecimientos clausurados, el territorio
gobernado por Cuauhtémoc Blanco se convirtió
en caja registradora de los criminales. ¿Dónde está
el gobierno estatal mientras sucede todo esto? La
situación demanda una verdadera guerra contra la
extorsión que restaure el orden. Sin embargo, lo que
hay es una mezcla de inercia y desdén oficial bajo el
apellido de quien fuese un gran jugador de fútbol.

5 Resistencia Evelyn Salgado, gobernadora de
» Guerrero, y Miguel Torruco. en un despliegue

de optimismo festivo, presentaron el Tianguis
Turístico 2024 como el ave fénix de Guerrero, surgido
de las cenizas de la adversidad. Lo pintaron como un
símbolo de la indomable resiliencia de Acapulco. que
vuelve a la escena turística después de haber sido
devastado por el huracán Oils. La colaboración entre
gobierno, sector privado y sociedad es prometedora,
sin embargo, la verdadera medida del éxito residirá
en las oportunidades reales que pueda generar para
los jóvenes y empresas locales. Acapulco, en píe.
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EL CRISTALAZO

El pliego sin mortaja
En el pasado febrero la can

didata del presidente López
Obrador (o de su Partido, lo
cual para fines de realismo
político es lo mismo), la seño

ra Claudia Sheinbaum, asumió las re
formas constitucionales presentadas por
el Ejecutivo el 5 de ese mes como guía
ideológica y programa de gobierno. O
por lo menos componente importante
de su plan.
Ya después presentó sus cien puntos

y sus análisis sectoriales de salud y de
combate a la corrupción. Ninguno de
esos documentos sacudió la marcha de
los astros.

(AP)."Decir muy claramente —pre
gonó sin ambages—, que respaldamos
las propuestas presentadas el día de
ayer (5.2) por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al Congreso de la
Unión, como reformas constitucionales
(...) estas propuestas son parte del pro
grama que vamos a presentar el prime
ro de marzo a la ciudadanía, como ini
cio de la campaña electoral de nuestra
coalición 'Sigamos Haciendo Historia'".
Con todo y la retórica del historicis

mo, eso quiere decir: la sustancia ideo

lógica y programática de su gobierno ya
le ha sido confeccionada desde antes de
las elecciones. Y ella —alegre— acepta
orgullosa ese compendio.
Ahora el presidente presentó otra

parte de ese legado, de eso llamado por
algún comentarista, "el pliego de morta
ja sin mortaja": la obra pública, porque
las prisas y las fechas no hacen fraguar

el cemento a mayor velocidad ni se co
rrigen los errores sólo porque se acer
ca el día de la inauguración ni se con
funden en la realidad una refinería con
un galpón medianamente decorado pa
ra ganar la candidatura al gobierno ve
racruzano.

No, las cosas llevan tiempo, si se quie
ren hacer bien, no como los trenes desa
rrilados y los aeropuertos incomunicados.

" No. —dijo el Gran Timonel el vier
nes pasado—, vamos a cumplir con to
do, vamos a cumplir con todo. Y lo que
no podamos, con mucha transparencia
le (lo) vamos a informar a la gente: esto
queda pendiente.
"...Voy a procurar, (...) si algo nos

queda pendiente yo voy a dejar por es
crito, solicitando a quien me va a susti

tuir que se hizo un compromiso y no se
pudo por alguna razón cumplir (cumpla
usted mi compromiso como si fuera su
yo), sobre todo por cuestiones de tiem
po, pero que se va a dejar el presupues
to; si es necesario, que se apliquen recur
sos o que consideramos que es una obra
muy importante o un acto de justicia ne
cesario y que se lo dejamos encargado.

"Y ese documento se lo voy a entregar
a los interesados. Pero casi no vamos a
dejar pendientes".
Más allá de no saber quiénes son los

interesados en recibir el dicho documen

to pues en el primer párrafo se habla
de "quien me va a sustituir" (será a su
plir, porque nuestro señor presidente es
insustituible), debemos suponer a doña
CSP como la destinataria de dicho plie

go mandatorio (no petitorio) , porque si
la opositora ganara la contienda, difí
cilmente aceptaría una inaudita instruc
ción escrita o verbal.

La auditaría, pero no la acataría.
Pero en la lógica presidencial la con

tinuidad es un derecho, no una imposi
ción. Al aclarar su reacción y parecer en
torno del debate de candidatos presiden

ciales, el presidente confirmó su acuer
do y cercanía con Claudia Sheinbaum,
de quien no tiene queja —según se des
prende— ni desacuerdo.

La culpa, como suele suceder en este
mundo, es de los periodistas ingratos,
vendidos y demás; es de los medios y sus
torcidas interpretaciones.
"... pero ellos volaron y de inmedia

to imaginan que yo estaba tan enojado
porque no habían defendido al gobierno
que me inconformé con una de las can
didatas. Que, dicho sea de paso, la quie
ro mucho, mucho, mucho.
"...Pero, fíjense, queriendo, como se

dice coloquialmente, amarrar navajas,
cucándome. Pero, la verdad, es de pena
ajena porque hacen el ridículo. Eso fue
lo que interpretaron, claro que no in
terpretaron eso, porque no son tontos;
pueden ser perversos, pero tontos no".
Hay cariños de simple enunciado.

Otros —como este del presidente a su
candidata— necesita la dulzura reitera

tiva; original y dos copias: la quiero mu
cho, mucho, mucho.
Así pues, a hacer la tarea. Los debe

res, como se dice en España •
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DIGITAL

Educación digital:
¿una opción viable?
En las películas y series de los noventa había un chiste recurrente:
estudiar en la universidad por correspondencia era para perdedores.
Se aseguraba que este tipo de estudios contaba con poco o nulo valor
en comparación con una escuela regular, con asistir a la universidad
de forma presencial, y que era una artimaña para obtener un título sin
tener que recorrer el difícil camino para lograrlo.

Boris Berenzon

Con el desarrollo de internet,

la premisa se trasladó; la
nueva universidad por co
rrespondencia eran ahora
todas las escuelas, de todos
los niveles, que ofrecían

educación a distancia y a las cuales se las
consideraba poco serias y de impacto nu
lo. La idea de estudiar en línea era vista

como algo de segunda categoría, al igual
que sus certificaciones, y se pensaba que
jamás reemplazaría ni llegaría al nivel de
la educación presencial Luego las opcio
nes de educación en línea se fueron incre
mentando e internacionalizando, llevan
do el sello de las grandes universidades
del mundo, y aunque todavía eran vistas
con recelo, ganaron popularidad.

Pero el gran viraje vino en 2020 con
la pandemia de Covid19. Pido disculpas
por revivir el trauma colectivo que he
mos tratado de reprimir conjuntamente;
pero por desgracia, debo recordarles
que fue real. Vivimos un reto civilizato

rio que puso en crisis a la humanidad,
perdimos de manera permanente a
buena parte de nuestra población, tuvi
mos miedo e incluso desinfectábamos
los alimentos embolsados. Luchábamos

por un poco de gel o un cubrebocas, es
tuvimos en confinamiento durante me

ses y veíamos día a día cómo el mundo
entero se enfrentaba a la debacle.

Pero en medio de esa crisis, que tiene
matices de filme de terror, hubo algunas
cosas buenas. Una de ellas fue sin duda la
revalorización de la educación en línea.

La mayoría de las veces como respuesta a
la crisis las escuelas trataron de adaptar
se a la nueva situación sin detener las ac

tividades y manteniéndose en pie a tra
vés de servicios de videoconferencia y
plataformas diseñadas para el trabajo co
laborativo. En los niveles básicos la situa

ción evidenció las profundas desigualda
des en materia digital, pero, aun así, mu
chos estudiantes pudieron mantener el
ritmo gracias a las herramientas digitales

y los profesores tuvieron que adquirir ha

bilidades para no quedarse atrás.
Con esta experiencia, se evidenciaron

algunos hechos. El primero es que reunir
se en una sala de videoconferencia o en

un salón de clases tiene semejanzas pro
fundas. Si bien hemos evolucionado para
preferir el contacto físico, lo cierto es que,
a la hora de lograr objetivos educativos, la
diferencia es muy poca. Los mismos
alumnos que apagan las cámaras y no
prestan atención, se saltan las clases o se
la pasan hablando con algún amigo si hay
clases presenciales—quienes hemos sido
docentes sabemos que siempre hay
uno— asi que la falta de atención no se
debe al mundo digital.
Son muchas las universidades que

ofrecen algún programa de educación
en línea, ya sea licenciaturas o posgra
dos, e inclusive hay algunas que han
surgido exclusivamente para el mundo
digital, como sucede con la UnADM, un
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programa gratuito abierto a todo públi
co y auspiciado por el gobierno de Mé
xico. Las opciones a niveles básicos y
medios aún no son demasiadas, pero se
están incrementando, sobre todo en las
escuelas de pago. Estudiar en línea es
para todas las personas y permite supe
rar los obstáculos de tiempo y distancia.

Todo parece indicar que el futuro de la
educación será digital, o no será.

Son muchas las universida
des que ofrecen algún programa
de educación en línea, ya sea
licenciaturas o posgrados, e in

clusive hay algunas que han sur
gido exclusivamente para el mun
do digital, como sucede con la
UnADM, un programa gratuito
abierto a todo público y auspicia
do por el gobierno de México.
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Aunque la propuesta de sustitución de
candidata no se ha puesto sobre la mesa,
los ¡Hirtidos analizan varias acciones para
controlar los daños.

En septiembre del ano pasado, cuando Xóchitl Cálvez
fue designada como candidato presidencial del PAN
PRIPRD, varios pensamosyescribi
mos que uno de los principales lastres
de la candidato de Fuerza y Corazón
por México serían losparticlosquela
postularon, porel elenco ele persona
jesy dirigentes que la acompañaban

A mes y medio de la jornada elec
toral, los papeles se invirtieron, su
candidato se convirtió en una carga
para los partidos, a tal nivel que puede
mermarles su voto duro y, en caso del
PRO, amenazar su registro.

Dos semanas terribles se suman

a meses de estancamiento en la campaña de la
candidato de oposición. Fue llamarada de petate:
Errores continuos en sus discursos, incapacidad
para articular propuestas, escándalos en su entor
no familiar, pésimo desempeño en el debatey más
declaraciones desafortunadas.

Xóchilt Cálvez es una candidato en caída libre.

Como el deterioro no tiene límite, en los cuarteles de

los partidos los focos rojos se prendieron. Aunque
la propuesta c!e sustitución de candidato no se ha
puesto sobre la mesa, las direcciones partidistas
analizan varias acciones para controlar los daños.

La primera, no destinar dinero bueno al malo.
Ahora la prioridad para los partidos, particularmente
para el PAN, será conservar las gubernaturas cíe
Cuan ají ato y Yucatán; prioridad a la campaña de
SantiagoTaboacla en la Ciudad de México; así como
concentrar la operación en 100 distritos electorales
federales.

La segunda, propagada y operación con los vo
tos duros partidarios. Morena va contra el PRIAN,
Movimiento Ciudadano contra la vieja política y, para
rematar, Xóchitl Cálvez dice que no está afiliada a
ningún partido. Los tiempos oficiales de los parti
dos serán para llamar a sus votos duros, como ya lo
hace el PRI desde esta semana. En algunos días les
seguirán el PAN y el PRD.

Tercera. Las campañas negras. Si tu candidato
no puede ganar más votos, mina las fuerzas del
adversario. El objetivo es doble, por una parte, des
acreditara AMLO, Claudia Sheinbaum y Morena, con

cualquier motivoy de la forma que sea.
Por la otra, exacerbar los sentimientos
antiamlo y fomentar el voto de casti
go. No descartan proponer anular la
elección.

Cuarta. Congelar a Xóchitl Cálvez.
En las encuestas no se perciben signos
de recuperación. En arenas movedizas
mientras más te mueves, más te hun
des. Los partidos recomendarán que no
haga nada y le ciarán los apoyos míni
mos para llegar al 2 ele junio; retirarán
tiempos oficiales, recursos y atención.

Xóchitl Cálvez llegó a esta situación por errores
propiosyrie.su equipo. En esa larga cadena de erro
res, el punto inflexión fue que, en el proceso interno,
Xóchilt no llegó a las elecciones primarias, con lo
cual no sólo quedó a merced de los partidos, sino
que ella misma tomó distancia de la sociedad crítica
de AMLO y de Morena.

¿Usted qué opina? La política es de bronce

• MORENA VA

CONTRA EL PRIAN,
MCCONTRALA

VIEJA POLÍTICA Y
XÓCHITL

GÁLVEZ DICE QUE
NO ESTÁ AFILIADA A
NINGÚN PARTIDO.
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Los Organismos Públicos Ijmiles Llectorales tendrán
la gran labor de revisar y validar las candidaí uras a
19 mil 6,'} t cargos que estarán en juego el 2 de junio.
• EL APEGO ESTRICTO

DEL REGISTRO DE LAS

CAN DI DATURAS AL

MARCO CONVENCIONAL,
CONSTITUCIONAL Y

LEGAL PROTEGE EL

DERECHO DE LAS

PERSONAS A SER

VOTADAS.

Se suele pensar en la labor
de los institutos electora

les como organizadores de
comicios. Aunque es una
función esencial, la litera
tura académica enumera

otras que, por su naturaleza,
deben ser asignadas a una
institución electoral autóno

ma. Es el caso del registro de
candidaturas. En esta etapa
se resuelve quiénes podrán
competir por el voto popular,
y quiénes quedarán fuera. Por

ello es necesario que esta labor se realice en apego a principios cíe
objetividad, legalidad y certeza.

El registro de candidaturas deriva del derecho fundamental cíe
las y los ciudadanos a votar y ser votados. El Pacto Internacional
de Derechos Civiles y Políticos es claro cuando señala que las y los
ciudadanos tienen el derecho a ser votados en elecciones periódicas
y auténticas, a partir del voto librey universal. El instrumento interna
cional explica que ese derecho se debe garantizar sin restricciones.

El Comité de la ONU habilitado para interpretarel Pacto explicó
que sólo es posible la imposición de requisitos objetivos, como la
edad mínima para ocupar ciertos cargos públicos, siemprey cuando
estén previstos en la legislación. Inclusive, los plazos y condiciones
para el registro de candidaturas deben ser amplios, a efecto de
evitar que se vuelvan disuasoriosde la participación.

Si bien los países signatarios del Pacto se comprometen a
postulara las candidaturas que provengan de partidos políticos,
también reconocen que personas ajenas a estos institutos pueden
participaren la elección. En esos casos, se puede exigir un número
mínimo de apoyos, siemprey cuando esa disposición no se trac!uzea
en una barrera para ejercer el derecho al voto pasivo.

El artículo35 de la Constitución mexicana reconoce que la ciu
dadanía mexicana cuenta con el derecho a ser votados "en condi

ciones de paridad" para todos los cargos de elección popular. Las
candidaturas pueden recaer en postulaciones partidistas, o bien
en personas que compitan por la vía independiente, cumpliendo
los requisitos ele ley. Es tal la trascendencia ele esta actividad que
la reforma de 2014 no la centralizó en una autoridad nacional única.

El INE registra las candidaturas federales, pero las estatales y
municipales son responsabilidad de cada Instituto local. Mientras
que en 2024 la autoridad nacional registró candidaturas para 629
cargos, los OPLEs lo haremos para 19 mil 634.

La distribución es virtuosa, las entidades federativas tienen
reglas específicas que deben ser escrupulosamente revisadas.

En los próximos días en el Estado de México se espera que al cierre
del plazo de registro se inscriban alrededor de 7 mil 700 personas
que aspiran a un cargo local. El Instituto contará con cinco días para
revisar el cumplimiento de requisitos legales, tales como la edad,
la residencia o no ser deudores morosos c!e pensión alimenticia.

Es importante mencionar que las candidaturas deben cumplir
con el principio c!e paridad en sus tres vertientes, vertical, horizontal
y transversal. Porvez primera en la historia mexiquense, los partidos
estarán obligados a postulara personas con cliscapacidacl, indíge
nas, afromexiquenses o pertenecientes a la comunidad LCBTTTIQ+.

El apego estricto del registro de las candidaturas al marco con
vencional y constitucional.
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Desaprovechó la nueva oportunidad para buscar
posicionarse con un discurso contundente para
cerrar la diferencia de cerca de 8 puntos con MC

n peleas de campeonato del mundo, el
boxeador rival debe proponer y buscar
acorralar al campeón, y el campeón está
obligado a decir: "quieres mi cinturón, ven
por él". En el debate, ayer, en Jalisco, Claudia
Delgadillo resultó un flan y Pablo Lemus
la puso contra las cuerdascacla que quiso.

La verdadera pelea fue entre estos dos. La candidata de
Morena desaprovechó la nueva oportunidad para buscar
posicionarse con un discurso contundente para cerrar la
diferencia de cerca de 8 puntos, según El Heraldo de Méxi
co, que existe entre el segundo lugar en el que se encuentra
frente al aspirante de Movimiento Ciudadano.

Lo dejó ir vivo. No sacó ventaja del desgaste del partido, de
la baja popularidad de Enrique Alfaro, de los temas en donde
están las debilidades de la administración estatal emecista, ni
de los años de Lemus como alcalde de Zapopany Guadalajara
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Dijo puras generalidades en un debate que también deja mu
cho que desear por su formato quejuntó temas espesos como
infraestructura, corrupción, finanzas. Claudia salió y tiró golpes
sin estrategia, con pavor, porque no dejó c!e acusarlo de co

rrupto y c!e mentiroso sin contar una
historia para sostenerlo, nada que
comprometiera seriamente a Lemus.
En cambio, el emecista olió su temor

y le tiró varias combinaciones que la
hicieron a retroceder. Nunca se repu
so. Llevó las historias c!e principio a
fin, como la supuesta casita en la que
vivía Delgadillo y que después dejó
para hacerse de una casota por60 mi

llones, en el exclusivo barrio de Puerta de Hierro (enseñó fotos].
Estuvo temerosa y sus asesores la hundieron, porque en

vez de decir que Jalisco tiene un presupuesto anual de 150
mil millones de pesos, leyó que eran 15G millones.

Quiso tirar un golpe con lo de la imposición de la verificación
vehicular, pero Lemus le dio una copia de su plan de gobierno
que sostiene el programa, entonces quiso reponer su lapsus
diciendo que su gobierno apoyará a los automovilistas con
la afinación ele sus coches. No se vio bien.

La pura marca de Morena como partido sobre MCerade3 pun
tos, la diferencia con candidatos es más grandey se ve complica
do que pueda ganar puntos por su mala técnica y falta de punch.

Existía un acuerdo en MC para hacer momentáneamente
las paces, por así convenir a ambas partes, si el Tribunal
Electoral devolvía a Alberto Esquer la candidatura al Se
nado (el conflicto interno, por cierto, tampoco lo aprovechó
la moren ista], Y Esquer ya la recuperó. MC finalmente avanzó
cohesionado, porque las candidaturas a la gubernatura, a
Zapopan y a Cuadalajara llevan sí o sí el apoyo de Alfaro.

En cambio, en Morena no existe eso, la candidata al gobierno
viene del PRI, mientras que los abanderados de Guadalajara
y Zapopan, vienen del PAN y de un partido local, respectiva
mente. Lomelí, candidato de Morena al Senado, ni aparece,
quizá por sus cinco derrotas al hilo. Alfaro y Máynez se
acercan a fumarla pipa de la poztras la mala racha de Xóchitl
Gálvez. No hay que perder eso de vista, y Delgadillo parece
estar noqueada de pie.
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Gentrificados
y xenófobos

Puede que la gentrificación sea un fenómeno que merece ser discutido, ca
si en donde sea. Lo dudo mucho, la verdad, pero digamos que sí, que se vale
ponerse crítico con el hecho de que en las gl andes ciudades, uno de los me
jures ejemplos de las cuales es \ue\a York, las poblaciones menos favoreci
dasen dineros sean desplazadas de sus barrios de toda la vida por aquellos
que sí tienen lana, y que a uno le brota una especie de espíritu progrewoke
y se para a pensar si no sería mejor que ciertas zonas de I Iarlem y Brooklvn,
o de París, o de Londres, siguieran siendo barrios obreros o semi obreros, en
vez de llenarse de centros dedicados al yoga y tiendas para peñ os. Porque
México en general no es tan único, pero a veces sí, y por eso, supongo, se ha
producido el fenómeno inédito de que el común de los chilangos tenemos
que solidailzarnos cDn el ftijjfho de que las clases mediasaltas y hasta una
poquito altas se vean desplazadas de las colonias Condesa, Roma y Juárez
por una más o menos reciente oleada de gringos que descubrieron que la
Ciudad de México tiene su onda y, sin ser barata, por Dios, les per mite tener
buena calidad de vida: restaurantes \ bares, y galerías, y parques, sin pagar
las cantidades deíii'antes que se pagan en sus ciudades de origen. A ese fe
nómeno, me parece, solo puede contestarse de una manera no mamen.

La gracia de la Ciudad de México radica, en buena parte, al menos en co
lonias como las arriba mencionadas, én su cosmopolitismo. En esa capaci
dad para absorber lo que pasa en el resto del mundo en lo que quieran el
arte, la gastronomía, la coctelería, el cine, la arquitectura e incorporarlo a
las costumbres barriales. Bueno, pues ese encanto, en un mundo afortuna
damente globalizado, llene implicaciones en términos de dinero: suben los
precios de las propiedades, y por lo tanto de lo que está alrededor o adentro
de esas propiedades. De las casas, pues, pero también los restaurantes y de
más. Uno solo puede celebrarlo, y dar la bienvenida a los gringos. INJo me pa
rece un problema. Lo que sí es un problema, y gravé, fes la xenofobia que este
fenómeno ha desenmascarado, en la antigua población liipsler mirrey y lo
que sea que vivía predominantemente, y todavía vivé cuando puede,,en esas
zonas. Es indigno, en serio. Vaya antiyanquismo estúpido, vaya culto al ren
cor de clase entre quienes no hace mucho también desplazaron, y es nor
mal, a los vecinos deántes, menos privilegiados, y vaya homenajes tontos al
ruido, la suciedad y la ilegalidad. Ahí cada quien, por supuesto Mada más no
nos pidan la solidaridad que deberíamos dispensarle, digamos, a un minero
o un trabajador de la construcción. Paguen, ciudadanos. Es lo que toca.
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CONDENA
LOS ATAQUES

CONTRA ISRAEL

ALICIA
BARCENA

> Sin titubeos, el gobier
no mexicano condenó el

ataque con drones de Irán
contra Israel. La Canci

llería, a cargo de Alicia
Barcena expresó: "Mé
xico condena el uso de la

fuerza en las relaciones

internacionales y hace un
llamado a las partes a la
autocontención y a la bús
queda de soluciones de
manera pacífica, para evi
tar la generalización del
conflicto en Medio Orien

te". Y el presidente López
Obrador hizo votos para
que no escale el pleito.

APOYO A

MAURICIO
ESCANERO

> Por cierto, la embajada de México
en Israel, encabezada por Mauri
cio Escanero, se puso a dispo
sición de los connacionales en la
zona de conflicto. A través de sus

cuentas en redes sociales, la re
presentación diplomática compar
tió los números de emergencia, así
como direcciones de correos elec

trónicos para quienes lo requieran.

>Se llevó las palmas el secretario
de Turismo, Miguel Torruco, en
el Tianguis Turístico de Ácapulco.
Los empresarios del sector le en
tregaron un reconocimiento por su
apoyo en la recuperación del puer
to, tras la destrucción que dejó el
huracán Otis. Incluso expresaron
que su intervención aceleró la re
construcción de la infraestructura.
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ROGELIO RAMIREZ
DE LA O

CONTINUIDAD EN
HACIENDA

> Ya se sabe el pri
mer nombre del

personaje que po
dría ocupar un
puesto en el gabi
nete el próximo se
xenio. La candidata

de la 4T, Claudia
Sheinbaum, indi
có que, de ganar la
elección, dejaría a
Rogelio Ramírez
de la O al frente de
Hacienda. Toda

vía no se lo plan
tea personalmente,
pero nos dicen que
el funcionario está

más puesto que un
calcetín.

VICTORIA
RODRÍGUEZ CEJA

> Hablando de Ra

mírez de la O
esta semana va a

Washington con la
gobernadora del
Banxico, Victoria
Rodríguez Ceja.
Participarán en las
reuniones del Banco

Mundial y el Fondo
Monetario Interna

cional. Llegan con
buenas cartas cre
denciales: la soli
dez de la economía

mexicana y el su
perpeso, son inme
jorables indicadores
de certeza para las
iversiones.
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URGENCIA EN EL FRENTE

La candidata Xóchitl Gálvez parece que
es victima de los consejeros que la
asesoraron en el debate del pasado
domingo, parece que le dijeron que
fuera una política acartonada y se

mostrara sin señalamientos efectivos de los mil

errores que ha cometido este gobierno, fueron
incapaces de señalar y exhibir todos los errores
administrativos y políticos de la administración
de AMLO, más bien parece que le sugieren que
diga o que actúe de manera que no se vea clara
tanto en sus críticas como en sus propuestas, co
mo si fuera ganando, como si la elección fuera un
protocolo que cumplir y ya. Nos dicen que dentro
del grupo de Gálvez hay quienes opinan que ne
cesita urgentemente analistas y doctores que
realmente no busquen su acomodo personal y de
sus allegados y le ayuden a salir adelante en las
seis semanas que le quedan a la campaña. Hay
quienes opinan que aún están a tiempo de des
hacerse de Marko Cortés, Federico Dóring, Alito
Moreno y demás conse j eros que se han converti
do en un lastre para la campaña de la hidalguen
se, lo cual da como resultado la decepción de
muchos mexicanos que al principio creyeron

que Xóchitl podría poner en su lugar a la bola de
mañosos que hay en Morena, a los partidos poli
ticos y señalar puntualmente los errores del ac
tual gobierno que se ha dedicado a destruir todas
las instituciones.

Finalmente, el INE decidió que no se de
berían de prohibir las mañaneras pre
sidenciales y lo que dijo el presidente
es, básicamente, ahora va la mía y se
dejó ir: "hay una muy buena noticia,

no prohibieron las mañaneras ayer (el jueves) en
el INE porque iba a ser una violación flagrante a
la Constitución, al artículo sexto, séptimo de la
Constitución, además sin ningún fundamento.
Es una vergüenza que soliciten la cancelación de
una conferencia donde se está haciendo valer el

derecho del pueblo a la información. Es un acto
de censura, es querer callarnos, silenciarnos
cuando la democracia es debate, es diálogo. En
las dictaduras no se puede hablar, en la demo
cracia se tiene que garantizar la libre manifesta
ción de las ideas, el derecho a disentir, el derecho
de réplica". Eso dijo, y la respuesta que le dieron
provino de uno de sus antiguos allegados, Gua
dalupe Acosta Naranjo, del PRD, que le recordó
que justamente en las negociaciones de la ley
electoral con Vicente Fox en la presidencia uno
de los temas que más apoyó López Obrador fue
que no se debería de meter el presidente en la
elección y hoy, desde su perspectiva, el presi
dente incluso asume funciones metaconstitu
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dónales y se mete todos los días en el proceso
electoral. Acosta Naranjo le recuerda que fue él
quien pidió que en las reglas se limitaran al pre
sidente en sus intervenciones partidistas, algo
que ahora simplemente olvida.

I desaparecido Marcelo Ebrard, con
vertido en todo un petardo, lo que pa
recía ser una estrella de la política
mexicana, hizo su aparición en el ex
terior con un grupo de mexicanos en

donde les dijo que tienen su admiración, afirman
do que Claudia Sheinbaum los tiene muy presen
tes ahora y así estarán en el gobierno que encabe
zará para nunca dejarlos solos.
Mal y de malas anda Alfonso Durazo,

gobernador de Sonora, a quien se le
está cayendo el gobierno estatal; el
narcotráfico, según platican, ya
tiene el control casi total de la enti

dad, lo empresarios de bares y discotecas se sien
ten dueños de las noches, cerrando el estableci
miento a cualquier hora y permitiendo que meno
res de edad asistan y consuman bebidas embria
gantes, algunas grabaciones han salido a la luz
pública, en donde amenazan a los servidores pú
blicos con acusarlos con el gobernador por no apo
yarlos y clausurar el negocio, una verdadera pena
y lamentable lo que está sufriendo el estado de So
nora, veremos si Manlio Fabio Beltrones gana la
elección en pareja con Lili Téllez en señal de repu
dio a la mala labor de Alfonso Durazo.
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Breve relato sobre cómo
expropiar ahorros de

En un día lamentablemente caótico por
la actuación de los gobiernos de Israel
e Irán, aquí en México queremos refle

xionar sobre la propuesta del partido en el
gobierno, Morena, en la Cámara de Dipu
tados que busca aprobar la transferencia de
los ahorros de los trabajadores a un fondo del
gobierno.
De entrada, la sola expresión genera una
mala y peligrosa idea porque va a generar
confusión, desconfianza preocupación e
incertidumbre entre todos los mexicanos que
trabajamos.
Recordemos que el gobierno ni niguna de

sus instituciones nunca ha tenido injerencia
alguna en la administración de los recursos que
gestionan las Afore.
Aquí, .Andrés Manuel López Obrador y su

Cuarta Transformación, por primera vez esta
rías rompiendo esa regla de oro.
Y es que lo que pretende el partido del

presidente López Obrador en el Congreso
es algo así como una promesa a todos los
mexicanos para presuntamente recibir una
mejor pensión.
Y la pregunta inmediata surge, ¿cómo

pretende pagar esas mejores pensiones? Y
por la iniciativa que envió a la Cámara de
Diputados, ahora sabemos que quiere
pagar esas supuestas "millonarias" pensio
nes con el propio dinero de los trabajado
res. Es decir, del propio dinero de los aho
rradores va a venir el "copete", el extra
para la mejora de las pensiones que pro
mete López Obrador...

Lo que es igual a del mismo
cuero salen todas las correas.

Lo que propone la iniciativa presidencial
es modificar el segundo párrafo del artículo
302 de la actual Ley del Seguro Social, agre
gando la creación de un Fondo de Pensio
nes para el Bienestar, el cual será un "fidei
comiso público no considerado entidad
paraestatal".
Ahorea bien, llama la atención que el lla

mado "Fondo de Pensiones para el
Bienestar" que quieren el presidente,
Morena y sus aliados, estaría conformado
por los ahorros de las afores de los a partir
de los 70 años, que no hayan sido reclama
dos. Y aunque en la exposición de motivos
de la iniciativa se asegura que si el trabaja
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dor intentara reclamar su Afore le sería

entregada, no explica por ningín lado como
se llevaría a cabo este procedimiento.
Es más, esto nos lleva a pensar que, sí se va

a meter con los trabajadores que después de
cinco años por la razón que sea que puede
haber muchas razones no han reclamado

sus recursos y que hoy tienen una cuenta de
Afore, sin preguntas o explicación de por
medio, se lo va a llevar el gobierno para
administrarlo a su conveniencia.

Fue el coordinador de los diputados de
Morena, Ignacio Mier, quien se abrogó la auto
ría de la iniciativa presidencial que ha sido cri
ticada por toda la oposición porque los ahorros
pasarían de manera automática al Fondo de
Pensiones del Bienestar, cuando el trabajador
del sector privado cumpla 70 años y cuando el
empleado del sector público tenga los 75 años
de edad.

Y antes de asumir la propiedad de esos
recursos no reclamados, en justicia, el gobier
no tendría que estar haciendo una campaña
de difusión masiva para que las cuentas aban
donas se recuperen por los titulares por los
deudos.

Y es que la promesa del gobierno de entre
gar atractivos intereses por esos ahorros no
puede darse como un hecho. Porque todo
queda en algo así como que se cobra comi
sión, pero genera 10 veces más de rendi

miento y entonces cuando se vaya al fondo
colectivo, el gobierno nos promete que tam
bién va a generar un rendimiento, no cobra
rá comisiones. Sin embargo, es tan ambiguo
y prometedor que seguramente le va a
generar un rendimiento real menor de lo
que le podría generar la afore.
En medio de dimes y diretes sobre el pro

pósito y formas para "tomar11 las pensiones no
reclamadas de personas mayores de 70 años,
fue el propio López Obrador reconocio que su
propuesta es que el gobierno sí las absorba,
pues ya está en la ley, y es mejor que las ocupe
el gobierno que las Administradoras de
Fondos para el Retiro (Afore).
Lo lamentable es que parece que el pre

sidente no se escucha cuando asegura y se
justifica: "Dicen que nos vamos a robar las
afores de los trabajadores. Bueno, para todos
los trabajadores y para todo el pueblo, ¿de
qué se trata?No se tocan las afores de nadie;
al contrario, se protege. Mientras estemos
nosotros, y creo que así va a ser en el futuro,
no hay nada que temer sobre los fondos de
pensiones, lo que es de los trabajadores; al
contrario, lo que estamos haciendo es fortale
ciendo esos fondos". ¿Le creemos?
Y no sólo eso, les dio instrucciones a los

diputados oficialistas de su partido, Morena
para que aceleren la aprobación de la refor
ma legal en materia de pensiones, y no espe
rar a la discusión de la iniciativa constitucio

nal que envió el S de febrero, con el objetivo
de que en mayo un mes antes de las eleccio
nes presidenciales se beneficie a los prime
ros trabajadores que pidan su jubilación.
Esta reforma legal quitaría a las administra

dores de Afore al menos 40 mil millones de

pesos de fondos no reclamados por trabaja
dores, para que sean transferidos al eventual
Fondo de Pensiones para el Bienestar.
¡¡Totalmente surrealista, su propuesta y
en pleno proceso electoral!!
Ya para despedirnos, ¿acaso no fue el

propio López Obrador guien dijo en época
electoral al ex presidente Vicente Fox,
"¡cállate, chachalaca!"... ahora va para él
mismo. Nos leemos mañana. ¡Ciaooo!
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DICEN que el diablo está en los detalles, y
justamente es ahí en donde el Instituto Na
cional Electoral, que preside Guadalupe
Taddei, acumula un par de resbalones que
han levantado más de una ceja.

Á UNA SEMANA de las fallas en el cro
nómetro y los reclamos de las candidatas y
el candidato a la Presidencia por el formato
del primer debate, ahora se sabe que una
cantidad importante de mexicanos que
. viven en el extranjero no podran ejercer su
derecho al voto.

LO MÁS PREOCUPANTE del asunto.es
que, en primera instancia, les habían confir

mado que su credencial para votar estaba
vigente y que formaban parte del listado
nominal, pero a la mera hora resultó que no.

EL NÚMERO de compatriotas en otros
países que se registraron para votar es de
220 mil y, de ellos, se quedarían sin votar
casi 40 mil de un padrón total que supera
los 100 millones de personas. Para algunos
son pocos, pero el hecho es que cada voto
debe contar y ser contado.

Y LAS COSAS no están como para que la
credibilidad del INE se ponga en entredicho por
resbalones que serían perfectamente evitables.

demísfuentes 0reforma.com
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